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Все для повышения 
безопасности
В Кабардино-Балкарии продолжается реализация нацпроекта «Безопасные 
качественные дороги», проводится обустройство региональных трасс линиями 
наружного электроосвещения, перильным и барьерным ограждением, устанавливаются 
пешеходные переходы, совмещенные со светофорами типа Т.7., устраиваются 
искусственные дорожные неровности, знаки, разметка.

Сохраняется
положительная динамика
На прошлой неделе полномочный представитель президента РФ в СКФО Юрий 
Чайка на встрече с главой КБР Казбеком Коковым в Пятигорске обсудил социально-
экономическую ситуацию в республике. 

Готовы работать в команде
Глава КБР Казбек Коков встретился с победителями республиканского этапа конкурса 
«Лидеры России» 2023 года.

Почти 6 тысяч кураторов
Глава КБР Казбек Коков провел совещание с руководителями администраций городов и 
районов республики, на котором обсуждалась реализация проекта по созданию системы 
сопровождения и поддержки детей участников СВО «Дети героев».

Новый совет при главе КБР
Совет по вопросам сохранения и укрепления традиционных российских духовно-
нравственных ценностей создан при главе Кабардино-Балкарии.

Соответствующий указ руководитель региона Казбек Коков подписал на минувшей неделе. 
Совет, который будет собираться не реже одного раза в год, займется подготовкой предложе-
ний главе республики по совершенствованию нормативной правовой базы для эффективной 
реализации государственной политики по сохранению и укреплению традиционных цен-
ностей, привлечением к ней институтов гражданского общества, в том числе религиозных 
организаций, а также воспитанием высоких моральных качеств у детей и молодежи.

Этим же указом Коков упразднил функционирующий в республике с мая 2016 года обще-
ственный совет при главе КБР по вопросам духовно-нравственного воспитания.

100 дополнительных миллионов
Правительство республики выделило дополнительно 100 миллионов рублей на 
обеспечение лекарственными препаратами льготных категорий граждан.

Сельхозпроизводство 
выросло на 9%
Объем производства сельхозпродукции в Кабардино-Балкарии за восемь месяцев 2023 
года составил почти 33 миллиарда рублей, это на 9% больше, чем годом ранее.

Сельхозтоваропроизводителями всех форм собственности Кабардино-Балкарии за восемь 
месяцев текущего года произведено продукции сельского хозяйства на сумму 32,9 миллиарда 
рублей, рост к аналогичному периоду прошлого года составил 9%.

В республике удалось нарастить объемы производства продукции животноводства. В 
частности, прирост мяса скота и птицы на убой в живом весе составил 11%, в натуральном 
выражении мяса получено 71,6 тысячи тонн. Также выросло производство молока и яиц – на 
1,2% и 2,2% соответственно.

Общая протяженность новых линий на-
ружного электроосвещения по нацпроекту 
составляет порядка 17 км. Однако за счет 
всех программ и проектов к концу года будет 
устроено порядка 90 км. Общая протяжен-
ность барьерного ограждения равна 8 км, а 
удерживающих перильных ограждений – 2,6 
км. Кроме того, для обеспечения безопа-
сности дорожники установили более 2 тыс. 
дорожных знаков и нанесли 224 тыс. п.м. 
горизонтальной дорожной разметки.

Светофоры типа Т.7., которые устанавлива-
ют на нерегулируемых пешеходных переходах, 
позволяют издалека увидеть пешеходный 
переход или перекресток и заблаговременно 
обеспечить безопасный режим движения. 
Данные системы эффективны и днем, и в 
ночное время суток. Применение подобных 
светофоров на региональных автодорогах с 
высокой интенсивностью движения транспор-
та позволяет минимизировать риски ДТП.

Вблизи социально значимых объектов в те-
кущем году по профильному нацпроекту уже 
устроено 28 пешеходных переходов. В рамках 
выполненных дорожных работ специалиста-
ми устраивается порядка 27 км тротуарных 

дорожек для безопасного передвижения 
пешеходов, а также 130 направляющих 
устройств, предназначенных для обеспечения 
видимости внешнего края обочин и опасных 
препятствий в темное время суток.

В дорожной части на территории Кабар-
дино-Балкарии активно реализуются все 
мероприятия, необходимые для повышения 
безопасности, в том числе установка камер 
фото- и видеофиксации нарушений правил 
дорожного движения, а также пропаганда 
безопасности дорожного движения среди 
молодого поколения. 

Но не только и не столько автодороги с 
хорошим покрытием и освещением способ-
ствуют снижению числа ДТП, напоминают 
в Минтрансе КБР. Все решает соблюдение 
правил дорожного движения. Обновленная 
дорожная инфраструктура необходима для 
улучшения комфорта и качества жизни на-
селения жителей республики, и, несмотря на 
все меры, направленные на повышение без-
опасности, жителям необходимо проявлять 
сознательное и ответственное отношение к 
другим участникам дорожного движения на 
автомобильных дорогах. 

Во встрече приняли участие Мухамед Бо-
готов, Марат Кармов, Инал Кушхов, Лейла 
Аттаева, Алим Гызыев, Анна Озрокова, 
Мурат Теунов и Замир Хапов. Еще двое 
победителей – Оксана Мякинина и Залим 
Эздеков – не смогли участвовать, так как 
находились в командировках. 

Глава республики напомнил, что конкурс 
«Лидеры России» проводится с 2017 года по 
поручению президента России и является 
одним из главных и успешных проектов 
платформы «Россия – страна возможностей». 

Коков обсудил с победителями конкурса их 
идеи и предложения по созданию комплек-
сной системы сопровождения и поддержки 
детей участников специальной военной опе-
рации. Они также поделились своими идеями 

по развитию туризма, дорожно-транспортной 
инфраструктуры, образовательной сферы 
и выразили готовность совместно работать 
над реализацией значимых для республики 
проектов.

«Важно, что наши победители готовы ра-
ботать в команде, ведь именно в совместной 
деятельности и определяются настоящие ли-
деры, появляются новые идеи. Но главное — 
готовы работать во благо республики. Надо, 
чтобы больше наших проактивных ребят 
участвовали в таких конкурсах и пробовали 
себя», - подчеркнул глава КБР.

Он пожелал участникам встречи победы 
в финале окружного конкурса «Лидеры Рос-
сии», который пройдет в Пятигорске 10-12 
ноября. 

Как сообщил глава региона, основные 
макроэкономические показатели сохраняют 
положительную динамику. Растут объемы 
производства в сельском хозяйстве и перера-
батывающей промышленности, жилищного 
и дорожного строительства, оборота роз-
ничной торговли. Продолжается увеличение 
собственных доходов республики, благодаря 
чему с 2019 года поэтапно повышается 
уровень зарплат бюджетников. По словам 
Кокова, КБР лидирует по динамике реальных 
денежных доходов населения за первое полу-
годие с ростом в 15,7%.

С января по август турпоток в республику 
составил 1,1 миллиона человек, что на 20% 
выше, чем год назад. На создание модульных 
отелей региону выделено более 573 миллио-
нов рублей, в Нальчике сейчас реализуются 
пять крупных гостиничных проектов.

По нацпроектам построено 9 школ, 9       
объектов культуры, 52 детсада, отремонтиро-

вано 14 медучреждений, 830 км дорог. Сейчас 
так же ведется инфраструктурное, жилищное, 
дорожное строительство, ремонт и благоу-
стройство более 80 крупных объектов. В рам-
ках нацпроектов в республику привлечено 
более 11 миллиардов рублей.  

На встрече также обсуждались вопросы 
поддержки военнослужащих, участвующих 
в СВО, их семей, работа филиала фонда «За-
щитники Отечества», а также реализация 
проекта «Дети Героев».

Коков поблагодарил полпреда за поддержку 
в строительстве онкологического диспансера 
и поликлиники в Нальчике, создании круп-
нейшего на Северном Кавказе тепличного 
комплекса в Чегеме и возобновлении работы 
гипсового завода в Эльбрусском районе. В Че-
гемском комплексе, который запустили в июле, 
уже собрали первый урожай, а на «Гипсолите» 
сейчас работают 175 человек, с увеличением 
мощностей предприятия будет 220 рабочих.

Сейчас в рамках проекта выстраивается 
система кураторства. В нее включено больше 
5,8 тысячи кураторов: педагогов, психологов, 
муниципальных служащих, спортивных 
тренеров, которые проходят специальную 
подготовку. Один из образовательных курсов 
пройдет в Центре знаний «Машук». В его 
программе – лекции, командная отработка 
сценариев жизненных ситуаций, навыков 
правильного общения.

По словам Кокова, новые подходы в вос-
питании подрастающего поколения, которые 
сейчас возникают на основе проекта «Дети ге-
роев», власти республики намерены внедрять 
в работу со всеми детьми. «Задача государства 
и общества – сопровождать каждого ребенка, 
чтобы уберечь его от различных негативных 
влияний», - подчеркнул он.

Кроме того, в планах создание центра 

семейного консультирования, где психоло-
гическую и другую помощь в воспитании 
детей смогут получить семьи, попавшие в 
кризисную ситуацию.

На совещании также шла речь о прове-
дении в республике творческого форума, 
нацеленного на формирование у молодежи 
российской идентичности.

Отдельное внимание было уделено вопро-
сам строительства и капитального ремонта 
объектов в рамках национальных проектов 
и федеральных программ. Это модерниза-
ция первичного звена здравоохранения, 
ремонт и строительство школ, учреждений 
культуры, спорта, объектов коммунальной и 
дорожной инфраструктуры. Коков поручил 
усилить контроль за соблюдением сроков и 
качеством подрядных работ на каждом из 
объектов.

Как сообщила представлявшая документ 
министр финансов КБР Елена Лисун, про-
ект подготовлен в соответствии с поруче-
нием главы республики Казбека Кокова, 
им предлагается дополнительно выделить 
Минздраву 100 миллионов рублей для 
финансирования расходов на обеспечение 
лекарствами льготников. 

Предполагается, что из этих средств 70 
миллионов пойдет на обеспечение боль-
ных онкологическими заболеваниями, 20 
миллионов – на категории населения, при 
амбулаторном лечении которых лекарства от-
пускаются по рецептам врачей бесплатно, и 10 
миллионов – на больных сахарным диабетом.

На этом же заседании стало известно, что 
министерству транспорта и дорожного хо-
зяйства КБР за счет федерального бюджета 
на 398 миллионов рублей увеличены бюд-
жетные ассигнования для приобретения под-

вижного состава пассажирского транспорта. 
На эти деньги планируется приобрести 42 
автобуса среднего класса для обслуживания 
регулярных перевозок на городских маршру-
тах Нальчика.

Правительство также приняло поста-
новление о введении с 1 сентября 2023 года 
ежемесячной денежной выплаты молодым 
работникам государственных образователь-
ных организаций в течение первых трех лет 
непрерывной работы по профессии. Кроме 
того, вносятся изменения в положение об 
оплате труда работников государственных 
образовательных организаций КБР в связи 
с 10-процентным увеличением с 1 августа 
минимальных должностных окладов, а также 
увеличением коэффициента за непрерывный 
стаж работы в среднем от 7 до 15%. На эти 
цели из республиканского бюджета будет 
выделено 46,1 миллиона рублей.



3№40 – 4 октября 2023

«Имя Фортова 
появится на картах 
всего мира»
В Кабардино-Балкарском научном 
центре Российской академии наук прошло 
торжественное заседание, в котором 
участвовали сотрудники КБНЦ РАН, 
депутаты Парламента КБР, ученые – 
местные и из регионов России. 

Говорили на нем об академике Владимире 
Фортове, лауреате множества премий и 
полном кавалере ордена «За заслуги перед 
Отечеством», возглавлявшем Российскую 
академию наук. Заседание было посвяще-
но присвоению имени Фортова одному 
из пиков Главного Кавказского хребта. 
И тому, что накануне группа ученых и 
альпинистов совершила восхождение на 
пик Фортова и установила там памятный 
знак в честь академика, любившего горы 
Кавказа. Открывая заседание, основатель 
и многолетний руководитель КБНЦ РАН, а 
теперь научный руководитель ФНЦ КБНЦ 
РАН Петр Иванов отметил, что чествуют 
выдающегося человека: «Он был прекрас-
ным президентом РАН, жаль, что его не 
избрали раньше и ему пришлось работать 
в тяжелое время… Он был другом и Ка-
бардино-Балкарии, и КБГУ, проводил у нас 
семинары и любил горы. Думаю, душа его 
возрадовалась, когда мы обозначили «пик 
Фортова». Иванов напомнил, как Фортов 
помогал в создании КБНЦ РАН: «Он был 
неравнодушным человеком, и интересовали 
его не только московские дела». Именно по 
его инициативе открыли несколько инсти-
тутов в КБР  – например, единственный на 
юге России институт информатики. Много 
лет общавшийся с Фортовым Иванов под-
черкнул, что академик умел создавать и 
поддерживать «дружбу народов и людей», 
и его дочь, Светлана Фортова, приехавшая 
в КБР в честь знаменательного события, 
такая же.

Руководитель КБНЦ РАН Залимхан На-
гоев, подчеркнув роль Парламента КБР в 
присвоении имени В. Фортова горному пику, 
передал слово его председателю Татьяне 
Егоровой, которая отметила, что Фортов 
был выдающимся ученым, государственным 
деятелем и талантливым организатором: «И 
абсолютно закономерна инициатива при-
своить одной из вершин его имя. Парламент 
принял эту инициативу безоговорочно». 
Спикер подчеркнула, что обычно такая про-
цедура требует множества согласований и 
разрешений, а тут все прошло на удивление 
легко: «Заседание – логическое завершение 
работы. Владимир Фортов был одним из 
самых ярких руководителей РАН».

Академик РАН Игорь Каляев поблаго-
дарил всех, кто помогал, подчеркнув связь 
Владимира Фортова с КБР: «Мы побывали 
на вершине Владимира Фортова, была пре-
красная погода, хорошая организация. Там 
мы отметили – символично, что это проис-
ходит в год 300-летия Российской академии 
наук». Он отметил вклад Татьяны Егоровой 
и главы КБР Казбека Кокова в увековечение 
памяти ученого.

Министр просвещения и науки КБР Анзор 
Езаов отметил, что это дань нашей памяти: 
«Потомки будут его вспоминать. Его научные 
работы и его ученики – огромный пласт в 
мировой науке. Молодые сейчас выбирают 
легкие пути, но мы понимаем значение фун-
даментальной науки, от которой зависит 
будущее страны». Много лет работавший 
ректором КБГУ Барасби Карамурзов под-
черкнул, что теперь имя Фортова появится 
на географических картах всего мира. 

Светлана Фортова поблагодарила всех 
причастных к увековечению памяти ее 
отца: «Мы вместе сделали важное дело». 
Дочь говорила о жизни отца, о его научных 
работах и человеческих качествах. Препо-
дающая в Московском физико-техническом 
институте, где когда-то учился Владимир 
Фортов, она доступно рассказала о самых 
значительных его работах. 

«Нравственный подвиг учителя»
– так называлась конференция, прошедшая на минувшей неделе в нальчикской гимназии №1. В ней приняли участие учителя и ученики 
двух школ – нальчикской гимназии №1 и школы №1 г. Беслана, много лет связанных одним общим делом – проектом «Мир детям Кавказа».

Об этом проекте наша газета уже писала 
(«СМ» №9, 2021), но хочу еще раз напомнить 
о его необычности. Она не только в долгос-
рочности – он успешно работает уже 16 лет и, 
пожалуй, является самым «живучим» в респу-
блике. Когда педагоги и ученики двух школ его 
начинали, даже слово это – «проект» – было не 
таким популярным, как сейчас. Начиналось 
это все как акция, рассчитанная на 5 лет – 
до окончания школы шестиклассниками, 
которые были в ней задействованы – «на пя-
тилетку». Пошла уже четвертая пятилетка… 
Те шестиклассники давно закончили школу, 
получили профессии, обзавелись семьями, 
кто-то даже привел в родные школы своих 
детей, и кто знает, может, проект продолжит 
уже второе поколение детей в Нальчике и 
Беслане. 

Идея проекта принадлежала Белле Цго-
евой – учительнице осетинского языка 
бесланской школы №1. Ее дочь – второ-
классница Алина – пострадала в результате 
сентябрьского теракта в Бесланской школе 
№1, но выжила, несмотря на 12 осколочных 
ранений. Сама Белла не оказалась в заложни-
ках по счастливой случайности – 1 сентября, 
отведя дочь в школу, она побежала за тортом 
для ее одноклассников, а когда вернулась, 
всех участников праздничной линейки уже 
заперли в школе.

Она говорит, что после трагедии каждый из 
заложников и их родных учился жить заново, 
детей надо было постоянно тормошить, чем-
то занимать, отвлекать от всего пережитого. 

- Я подумала, что если наши дети подру-
жатся со сверстниками из других республик, 
то мы сможем вместе придумать что-то ин-
тересное, улыбаться научимся, радоваться, - 
говорит она. – Жители Кабардино-Балкарии 
были в числе первых, кто пришел на помощь 
бесланцам, и педагоги с детьми первой наль-
чикской гимназии были в их числе, вот мой 
выбор и пал на них.

Белла позвонила директору гимназии и 
предложила «дружить классами», например, 
шестыми – в одном из таких она сама была 
классным руководителем. Директор первой 
гимназии Лидия Ордокова поддержала идею 
с радостью, и осенью 2007 года на школьный 
двор нальчикской гимназии №1 въехал авто-
бус с учителями и шестиклашками бесланской 
школы №1 – к тому времени уже совершенно 
новой, недавно построенной.

А потом кто-то сказал: «А чего это только 
два класса дружат? Мы тоже хотим!» И как-то 
незаметно все между собой «задружились», 
стали общаться, ездить друг к другу в гости, 
проводить совместные уроки и обмениваться 
ими – нальчане учили осетинский, бесланцы 
– кабардинский и балкарский, устраивать 
разные интересные мероприятия. Когда не-
возможно было это делать очно – переходили 
в онлайн. Но все-таки, как признавались все, в 
реале общаться намного интереснее. К слову, 
«задружились» и учителя – Белла Цгоева и 
учитель балкарского языка нальчикской гим-
назии №1 Люба Конакова, например, стали 
общаться и вне школы, даже ездили друг к 
другу на семейные праздники, познакомив 
своих детей и мужей. Они обе, кстати, и сей-
час являются генераторами многих идей для 
совместных мероприятий. Вот и эту конфе-
ренцию, посвященную нравственному подви-
гу учителя, придумали они, а реализовали уже 
все вместе – с коллегами и детьми. Ее решили 
провести «почти в реале» – из Осетии приеха-
ли учителя школы, а бесланские школьники 
свои рассказы об учителях, поступки которых 
или даже вся жизнь в профессии – подвиг, 
записали на видео. 

Старые фотографии на экране и расска-
зы об учителях – героические и грустные, 
восхищающие и трогающие до глубины 
души. Нальчане рассказывали об учителях 
своей школы и своей республики – ветеране 
Великой Отечественной Мухабе Камбиеве, 
ветеранах труда Лидии Кириной и Алле Тру-

совой, учителе школы с. Булунгу Аскербие 
Макитове, спасшем детей в горах (эти расска-
зы мы обязательно опубликуем в ближайшем 
номере нашей газеты – ред.).

Бесланские школьники рассказывали о 
педагогах, оказавшихся в заложниках у тер-
рористов вместе с детьми. Об учительнице 
Надежде Гуриевой, которая провела три 
страшных дня в спортзале заминированной 
школы вместе со своим выпускным 11 «В» и 
тремя собственными детьми, двое из которых 
погибли. После этой страшной трагедии она 
не сломалась, она продолжила преподавать и 
создала в школе Музей памяти. 

О 74-летнем учителе физкультуры Иване 
Каниди. Перед началом штурма, когда в спор-
тзале разорвались самодельные бомбы терро-
ристов, учитель увел нескольких школьников в 
безопасное место – в малый тренажерный зал. 
Но двое ребят запутались в свисающих сверху 
проводах взрывных устройств, и Каниди по-
пытался их разминировать. Заметив это, тер-
рористы хладнокровно расстреляли учителя.

Об учителе труда Александре Михайло-
ве, выносившем на руках раненых во время 
штурма и умершем в реанимации городской 
больницы.

О бывшем учителе физики, ветеране Ве-
ликой Отечественной войны Заурбеке Гути-
еве, приглашенном на линейку 1 сентября в 
качестве гостя и оказавшемся в заложниках 
у террористов. Выжившем и сказавшем впо-
следствии фразу, ставшую известной на всю 
страну: «Мне было страшнее, чем даже во 
время Сталинградской битвы».

Это были страшные и горькие рассказы, 
но это были честные рассказы – про людей 
и их подвиги.

- Страшно было это пережить, но еще страш-
нее было рассказывать родителям о последних 
днях и минутах жизни их детей, - сказала учи-
тель осетинского языка Джульетта Гутиева, 
потерявшая шесть учеников из класса, в кото-
ром была классным руководителем. – Мне не 
задавали вопрос: «Почему мой ребенок умер, 
а ты выжила?», но каждый раз я видела его в 
глазах родителей погибших детей и каждый 
раз у меня не было ответа. Не дай бог когда-
нибудь кому-то пережить подобное.

Больше двух часов длилась конференция, 
больше двух часов в зале, где не было сво-
бодных мест, стояла тишина, не свойственная 
такому количеству школьников, собранных в 
одном месте.

- Последний раз такую тишину в полном 
зале я наблюдала, когда была на премьере 
фильма «Аватар», - призналась учитель био-
логии бесланской школы Светлана Суанова, 
когда все закончилось и педагоги вышли во 
двор. – Спасибо вам за эти два часа, за это 
мероприятие и спасибо за память.

После конференции во дворе гимназии 
сажали голубую ель. «Ель дружбы» – это тоже 
традиция, которой 15 лет. Именно столько лет 
назад нальчане, приехав в гости к бесланцам, 
тоже посадили голубую ель. Сейчас эта кра-
савица, вымахавшая на несколько метров, 
украшает двор первой школы Беслана. «До-
гоняй свою бесланскую «сестру»! – шутя на-
путствовали учителя. – Времени у нас много».

Г. Урусова, фото автора.



4 №40 – 4 октября 2023

Происшествия / Право

Помогли вернуть 
зарплату

Как сообщила пресс-служба прокуратуры КБР, во время 
проверки ПАО «Телемеханика» было установлено, что пред-
приятие имеет задолженность по заработной плате перед 83 
работниками в размере свыше 1,5 миллиона рублей.

Для восстановления трудовых прав сотрудников завода про-
куратура внесла руководителю предприятия представление об 
устранении нарушений закона. После этого задолженность 
перед работниками была полностью погашена.

Задержали «адвоката»

Как сообщила пресс-служба министерства, в середине 
сентября неизвестный позвонил на стационарный телефон 
74-летней жительницы селения Благовещенское. Представив-
шись адвокатом, он сообщил, что дочь женщины совершила 
ДТП и для того, чтобы она избежала уголовной ответствен-
ности, необходимо передать 100 тысяч рублей через курьера. 
Пенсионерка передала деньги приехавшему незнакомцу и 
только после этого смогла дозвониться дочери и выяснить, 
что с ней все в порядке. 

Оперативникам удалось установить и задержать подозрева-
емого – ранее судимого 29-летнего жителя Нарткалы, который 

признался в совершении еще двух таких же преступлений на 
территории Прохладненского района. Местные жители 72-х 
и 63-х лет также передали курьеру по 100 тысяч рублей для 
«спасения» своих родственников. 

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело 
по статье «Мошенничество с причинением значительного 
ущерба» УК РФ, санкция которой предусматривает до пяти 
лет лишения свободы.

«Из корыстной 
заинтересованности»

Как сообщили в следственном управлении СКР по КБР, 
по версии следствия, в декабре 2020 года начальник отдела 
архитектуры и градостроительства изготовил и выдал под-
писанное им подложное разрешение на ввод в эксплуатацию 
объектов капитального строительства, которые якобы были 
расположены на предоставленном ранее в аренду земельном 
участке. Фактически же никаких строений на этом участке не 
было. Как считают следователи, чиновник действовал «из ко-
рыстной заинтересованности с целью предоставления своему 
знакомому выгод имущественного характера».

На основании подписанных им подложных документов его 
знакомый незаконно зарегистрировал право собственности 
на муниципальный земельный участок общей площадью 10 
тысяч квадратных метров. 

В отношении подозреваемого возбуждено уголовное дело 
по статье «Служебный подлог, повлекший существенное 
нарушение охраняемых законом интересов общества или 
государства» УК РФ, санкция которой предусматривает до 
четырех лет лишения свободы.

Обманули больше
30 человек

Как сообщила пресс-служба надзорного ведомства, по 
версии следствия, в 2021 году руководитель коммерческой 
организации, предоставляющей услуги по вопросам финансо-
вого посредничества, в сговоре с двумя своими работниками 
и рядом неустановленных лиц похитили более 17 миллионов 
рублей. Эти деньги 34 жителя республики зачислили фирме в 
виде займов на приобретение (строительство) жилья в рамках 
реализации средств материнского капитала.

Троим фигурантам дела предъявлено обвинение по статье 
«Мошенничество, совершенное с использованием своего 
служебного положения, в особо крупных размерах» УК РФ, 
санкция которой предусматривает до десяти лет лишения 
свободы.

В рамках уголовного дела, которое направлено для рассмо-
трения по существу в Урванский районный суд, потерпевшими 
предъявлены иски о взыскании суммы причиненного ущерба.

Традиции в помощь 
моральным ценностям

Праздник долгожителей 
в КБГТК
В Кабардино-Балкарском гуманитарно-техническом колледже 
отметили День долгожителя. 

По данным Пенсионного фонда РФ по КБР, в республике проживают 
18849 пенсионеров старше 80 лет и 65 пенсионеров, достигших возраста 
100 лет и более. Шестеро из них в этот день пришли в КБГТК: Халимат 
Далхатовна Геляева, Фатимат Шакмановна Созаева, Мария Махтиевна 
Кадырова, Ануар Лялуевич Гудов, Тенгиз Османович Кубадиев и очаро-
вавший всех собравшихся 103-летний патриарх, прадедушка 15 правнуков 
Кямал Баттаевич Байдаев. 

В мероприятии, организованном с помощью руководства колледжа пе-
дагогом-организатором Гульнарой Мокаевой, приняли участие студенты 
КБГТК, которым, как и всей молодежи, необходимо помнить и сохранять 
давние традиции народов нашей республики уважения и почитания стар-
ших, чьи любовь, помощь и поддержка необходимы для каждого поколения.

Именно об этом в своей трогательной и проникновенной речи говорила 
председатель Совета женщин г. Нальчика Лидия Дигешева, вместе с чле-
нами правления СЖ вручившая виновникам торжества милые подарки и 
благодарственные письма. 

В каждом из них ветеранов, на чьих глазах развивался один из самых 
сложных и интересных веков в истории человечества, поздравляли с 
праздником, выражая уверенность, что они любят жизнь, принимая ее 
многообразие, благодаря чему сумели сохранить оптимизм и силу духа, и 
желали продолжения жизни в радости от каждого ее момента, понимания 
и любви родных и близких. 

Также гости, в том числе и не сумевшие посетить праздник Николай Фе-
дорович Возненко, Хамид Хатович Шибзухов, Абу Саралович Бешкуров, 
которым передадут все сувениры, получили подарки от руководства КБГТК, 
от самой Мокаевой и от поддержавшего мероприятие Центрального рынка 
в лице его директора Заура Бабаева. А народный артист КБР Ауэс Зеушев, 
которого долгожители особо просили пригласить на свое чествование, 
исполнил свой хит «Кабарда и Балкария».

Наталия Печонова.

В Парламенте КБР состоялось VIII пленарное заседание 
Общественной палаты КБР на тему «Сохранение и развитие 
национальных традиций как фактор укрепления духовно-
нравственных ценностей общества». В нем участвовали члены ОП 
КБР, представители органов власти, религиозных конфессий, деятели 
культуры и искусства, и каждый из выступающих изложил свое 
видение связи традиций и нравственных ценностей.

Министр по делам национально-
стей и общественным проектам КБР 
Анзор Курашинов, отметил, что в 
КБР, республике со сложным этни-
ческим составом, живут предста-
вители более 80 национальностей и 
существует около 60 общественных 
национальных объединений, зани-
мающихся сохранением культуры, 
языка и традиций народов. Министр 
подчеркнул, что ведомство строит 
свою работу, делая ставку на пози-
тивно сложившиеся межнациональ-
ные отношения в КБР, ставшие для 
республики традицией. Курашинов 
рассказал о самых ярких проектах, 
реализованных министерством, 
среди которых одним из самых за-
метных стал проект «Куначество». 
Он отметил и другие проекты ми-
нистерства, среди которых тради-
ционный фестиваль «Национальная 
палитра», посвященный Дню народ-
ного единства, этнографический 
диктант, международный лагерь 

«Эльбрус» и другие, рассказав также 
о значении субсидий, помогающих 
реализации лучших проектов обще-
ственных организаций. Кандидат 
исторических наук, заведующий 
сектором этнологии и этнографии 
ИГИ КБНЦ РАН Дмитрий Прасо-
лов, в свою очередь, подчеркнул, 
что есть в нашем обществе и де-
структивные факторы, а хорошее 
средство борьбы с ними – сохра-
нение исторической памяти: «Я 
историк, занимаюсь прошлым КБР. 
На мой взгляд, важнейшая ценность 
народов республики – вековой 
позитивный опыт взаимодейст-
вия с Российским государством, и 
через него – с другими народами». 
Прасолов отметил, что сохранение 
исторической памяти связано с 
развитием духовно-нравственных 
ценностей. Член ОП КБР, президент 
Международной черкесской ассоци-
ации Хаути Сохроков подчеркнул, 
что сегодня нужно искать пути 

объединения общества, используя 
все, в том числе национальные обы-
чаи, эту великую ценность: «Наши 
бойцы должны чувствовать помощь 
и единство народов страны у себя 
за спиной». Он также рассказал о 
деятельности МЧА, направленной 
на единение и взаимопонимание 
народов. Напомнив, что России 
противостоят значительные силы, 
Сохроков подчеркнул необходи-
мость постоянной разъяснительной 
работы, отметив, что в информа-
ционной войне мы пока уступаем: 
«Мы должны объяснять, что про-
исходит и кто за этим стоит».

Затем выступили главы религи-
озных конфессий, представители 
сферы образования. Итогом заседа-
ния стало постановление об обра-
зовании Комиссии по сохранению и 
укреплению традиционных россий-
ских духовно-нравственных цен-
ностей, куда должны войти главы 
религиозных конфессий, деятели 
культуры и искусства, обществен-
ники. Также ОП КБР разработала 
и предложила правительству КБР 
и республиканским министерст-
вам направленные на воспитание 
гражданственности и патриотизма 
рекомендации.

Не пропустил внедорожник

Как сообщила пресс-служба Управления ГИБДД МВД по КБР, 28 сентября около 16:30 на 
24-м километре федеральной автомобильной дороги «Обход Нальчика» произошло столкно-
вение трактора «Беларусь» и внедорожника Toyota Sequoia.

36-летний водитель трактора – житель Терского района – в нарушение правил дорожного 
движения стал разворачиваться на мосту в месте технологического разрыва бетонных огра-
ждений, разграничивающих потоки встречных направлений, и не пропустил внедорожник, 
двигавшийся ему навстречу.

В результате аварии погибли два пассажира иномарки – 38-летняя женщина и 41-летний 
мужчина, оба жители Воронежа. Еще четыре пассажира – 33-летний мужчина и 32-летняя 
женщина – жители Тюмени, а также 37-летняя женщина и 14-летняя девочка из Самарской 
области – доставлены в больницу с различными травмами. 

По факту ДТП следственным отделом ОМВД России по Урванскому району возбуждено 
уголовное дело по статье «Нарушение лицом правил дорожного движения, повлекшее по 
неосторожности смерть двух лиц» УК РФ, санкция которой предусматривает до семи лет 
лишения свободы.

Ход расследования уголовного дела контролирует прокуратура республики.
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«Твое только то,
что ты отдал другим»
В Санкт-Петербурге прошла международная научно-практическая конференция 
«Психолого-акмеологические проблемы повышения продуктивности национальной 
системы образования в современной России», приуроченная к 100-летнему юбилею нашей 
землячки Нины Васильевны Кузьминой – одного из самых известных и признанных 
психологов России. В конференции приняли участие ее ученики – заместитель директора 
Центра непрерывного повышения профессионального мастерства педагогических 
работников Минпросвещения КБР Фатима Кравцова и директор нальчикского филиала 
Фонда содействия развитию карачаево-балкарской молодежи «Эльбрусоид» Марат 
Анаев (на снимке).

День наставника
для самых маленьких
В минувшую среду в стране отмечали профессиональный праздник работников 
дошкольного образования – День воспитателя.

«Навеки с Россией»
Так назвали автопробег, который в минувшую субботу прошел
в Нальчике и был посвящен Дню воссоединения Донецкой и Луганской 
Народных Республик, Запорожской и Херсонской областей с Россией.

Десятки автомобилей проехали по улицам Нальчика с флагами России, 
Кабардино-Балкарии и новых регионов, год назад вошедших в состав 
нашей страны. 

Мероприятие было организовано министерством по делам молодежи 
КБР и Молодежным центром республики. В автопробеге приняли участие 
представители Минмолодежи и муниципалитетов, Молодежной палаты 
при Парламенте КБР, «Молодой гвардии» ЕР, РДДМ «Движение Первых», 
ОНФ и другие. 

Акция началась на въезде в город Нальчик со стороны Чегемского рай-
она, где под 30-метровыми флагштоками с флагами участники вспомнили 
предысторию этого события, после чего был дан старт автопробегу. 

Автоколонна проехала по маршруту с.п. Шалушка – арка «Навеки с 
Россией» – ул. Осетинская – пр. Шогенцукова (мимо Курзала) – проспект 
Ленина (телевышка) – площадь Согласия. Здесь по завершении автопробега 
состоялся митинг.

Представители самой активной части молодежи нашей республики своей 
акцией хотели поддержать соотечественников и поздравить жителей новых 
территорий. «Я узнала об этом мероприятии через наш чат Молодежной 
палаты и сразу решила принять в нем участие, - говорит Диана Дуарова, 
представитель КБ рескома профсоюза работников государственных учре-
ждений и общественных образований. – Сейчас молодежь должна в первую 
очередь поддерживать наших ребят в СВО, потому что они защищают нас, 
трудятся. Им нужна наша поддержка».

Заместитель председателя совета КБ РО «Движения Первых» по КБР Аза-
мат Забаков подчеркнул, что 30 сентября стал одним из важнейших дней 
для нашего государства: год назад ДНР, ЛНР, Запорожская и Херсонская 
области были приняты в состав Российской Федерации: «Братья и сестры из 
новых территорий вошли в состав великой державы. Они вернулись домой. 
Мы – молодежь республики, граждане Российской Федерации – гордимся, 
что они вернулись в состав нашего государства. Мы приветствуем наших 
друзей. Это действительно исторический день».

Диана Алиева. 
Фото Т. Свириденко.

Понимание и восторг

Впервые празднование Дня воспитателя 
состоялось в Санкт-Петербурге в 2003 году 
в честь 140-летия первого в городе детского 
сада. В 2016 году по распоряжению Прави-
тельства России приказом министерства 
образования и науки РФ он обрел офици-
альный статус. 

В Кабардино-Балкарии сегодня функци-
онируют 266 дошкольных организаций, где 
трудятся 3441 воспитатель и 4198 педагогов, 
всего в системе трудятся 8527 специалистов, 
детские сады республики посещают более 47 
тысяч малышей. 

Чтобы сделать дошкольное образование 
доступнее, в республике максимально ис-
пользуются возможности национального 
проекта «Демография». С 2019 года построено 
50 дошкольных учреждений для почти трех 
тысяч детей. 

В День воспитателя Анзор Езаов побывал 
в нальчикском детском саду №37. Сегодня 
здесь более 300 воспитанников, из которых 30 
малышей с ограниченными возможностями 
здоровья, в том числе 7 детей, протезирован-
ных кохлеарными имплантами и слуховыми 
аппаратами. 

Специалисты проводят с ними индивиду-
альные и групповые занятия на оборудова-
нии, переданном общественной организацией 
инвалидов «Спортивная федерация спорта 
глухих». Также здесь есть логопедический 
пункт, где занимаются с детьми с нарушени-
ем речи. Для этого в учреждении появились 
сурдопедагог и дефектолог.

Всего в детском саду трудятся 26 педагогов. 
Из них  14 человек имеют стаж  более 25 лет. 
Есть в учреждении и совсем молодые кадры. 
Одна из них – Рузанна Чеченова, победитель 
регионального этапа конкурса «Воспитатель 
года». В данный момент она представляет 

КБР в заключительном этапе смотра, который 
проходит в Волгограде.

Министр поздравил с профессиональным 
праздником всех воспитателей республики.

- Дошкольный этап воспитания и образо-
вания сложно переоценить, именно в этот 
период у ребенка формируются навыки для 
получения в последующем базовых школьных 
знаний, умение общаться в коллективе, - ска-
зал он. – Не будет преувеличением сказать, 
что огромная роль в этом процессе отводится 
воспитателям и педагогам дошкольных уч-
реждений. Быть для совсем еще маленького 
человека, юного гражданина воспитателем и 
педагогом – это высокое призвание и ответ-
ственность. От вашей доброты, мудрости, 
внимания к каждому ребенку зависит бу-
дущее. Именно вы ежедневно отдаете тепло 
своих сердец детям, закладываете характер, 
развиваете способности, желание учиться 
новому и добиваться первых успехов.

Примите от меня искренние слова благо-
дарности за ваш благородный труд, любовь 
к своей профессии, за заботу о благополучии 
детей. Желаю всем нашим воспитателям и 
дошкольным работникам здоровья и благо-
получия, любви воспитанников и уважения 
их родителей.

К Дню воспитателя департамент образо-
вания Нальчика провел конкурс детского 
рисунка «Мой любимый воспитатель», в 
котором приняли участие воспитанники 
старших и подготовительных групп дошколь-
ных образовательных учреждений столицы 
республики. Цель его – поднятие престижа 
профессии «воспитатель», воспитание уважи-
тельного отношения к воспитателю, его труду 
и развитие творческих потенциалов личности 
детей дошкольного возраста. Победителем 
признан МКДОУ «Детский сад №64».

Президент акмеологических наук, член 
корреспондент РАО, доктор психологических 
наук, профессор Нина Кузьмина родилась в 
Нальчике в сентябре 1923 года. Именно она 
впервые предложила понимание труда учи-
теля как целостной динамической системы, 
разработала понятие продуктивности педа-
гогической деятельности и научно-методоло-
гический инструментарий оценивания про-
дуктивности педагогической деятельности.

Еще в юности она увлеклась педагогической 
психологией, а затем и акмеологией, руково-
дила кафедрами педагогики и педагогической 
психологии в Ленинградском госуниверсите-
те и в других вузах страны, основала общест-
венную Академию акмеологических наук в 

Петербурге и стала ее президентом. Ее перу 
принадлежат такие книги, как «Формирова-
ние педагогических способностей», «Очерки 
психологии труда учителя», «Предмет акме-
ологии» и другие. Под ее руководством было 
защищено более трехсот диссертаций по 
педагогике и психологии. И ей принадлежат 
такие слова: «Я поняла, что главное – любить, 
помогать. Помощь людям, служение им – это 
и есть главное в жизни. Важно быть благодар-
ным – среди неблагодарных людей счастли-
вых я не встречала. Нужно делать добро для 
собственного удовольствия, совершенно не 
ожидая никакой отдачи. Те, кто бескорыстно 
делают добро, – счастливые люди. Твое – толь-
ко то, что ты отдал другим».

В Национальном музее КБР открылась выставка 
Карачаево-Черкесского колледжа культуры и 
искусств им. А Даурова «Возрожденные ремесла».

Выставка, посвященная возрожденным ремеслам 
народов Карачаево-Черкесии, приурочена ко Дню 
адыгского (черкесского) костюма. Она представляет все 
виды ремесел, бытовавших на территории КЧР: плете-
ние из рогоза, золотное шитье, ручное ткачество, резьба 
по дереву, керамика, валяние войлока, художественная 
обработка кожи, басонные изделия и др. 

Работы, выполненные студентами отделения декора-
тивно-прикладного искусства и народных промыслов, 
покорили всех гостей тонкостью исполнения, красотой 
техники и безупречным вкусом. 

Что и было отмечено директором ДШИ №2 им. Жа-
баги Казаноко Айшат Кунижевой, директором Наци-
онального музея КБР Феликсом Наковым, директором 
республиканского Центра народных художественных 
промыслов и ремесел Асланом Урусовым, не скрывав-
шими своего восхищения и подчеркнувшими красоту 
представленных экспонатов и уникальность использо-
ванных при их изготовлении техник. 

Заведующая отделением декоративно-прикладного 
искусства и народных промыслов КЧККИИ Эмма 
Лапугова сказала: «Не могу не отметить, что частичка 
всего представленного сегодня получила начало у вас. 
Мы учились у вас, когда тридцать лет назад, перед 
открытием отделения ДПИ, я приехала к вам, изуча-
ла все понемножку, собирала технику и потом уже 
организовала такое отделение с целью возрождения 
национальных промыслов, которые бытовали на тер-
ритории Карачаево-Черкесии. А диссертацию Феликса 
Руслановича Накова, посвященную орнаментам, мы 
используем по сей день.

Необыкновенно приятно ваше восхищение мастера-
ми, которым всего по восемнадцать лет, которые еще 
дети, но они уже выставлялись в Кремле, в Совете Фе-
дерации, на Кавказских Играх, во Франции, в Австрии, 
и никто не подозревает, что эти мастера – на самом деле 
студенты и вчерашние школьники.

Мы за эти годы возродили 12 национальных видов 
искусства пяти образующих республику национально-
стей: черкесов, абазин, карачаевцев, казаков, ногайцев, 
наследие которых отражается в каждой дипломной 
работе всех 300 выпускников по 12 специализациям.

Вообще, наверное, в нашей стране нет второго такого 
учебного заведения, с таким количеством специализа-
ций. К нам поэтому и идут, наше отделение – единст-
венное, где есть конкурс, и план увеличивается каждый 
раз, и обучение бюджетное. Очень хочется с вами 
подружиться и перенимать в дальнейшем ваши знания 
и опыт, спасибо за такой теплый прием, понимание, за 
ваш такой искренний восторг».

Наталия Печонова.
Фото Татьяны Свириденко. 



6 №40 – 4 октября 2023

Happy holiday, my favorite teacher!

«В реке времени. Продолжение»
Ко дню адыгского костюма, 
который отмечается
28 сентября, в Нальчике открылась 
выставка художника-модельера 
Мадины Саральп. В экспозиции 
«В реке времени. Продолжение» 
представлены полтора десятка 
костюмов и более 40 фотопостеров.  

Все работы созданы в последние 
годы – с начала пандемии, - рассказыва-
ет Мадина Саральп. – Они отображают, 
в каком контексте времени мы находим-
ся, и ни в коем случае не консервируем-
ся, а продолжаем изменяться. 

На создание этих костюмов Саральп 
вдохновили фотографии второй поло-
вины XIX – начала XX веков. Моделье-
ру удалось соединить в них прошлое и 
настоящее. А все присутствующие в 
этот день в арт-центре отметили: «На-
циональный костюм нужно не просто 
носить, главное – ему соответствовать.

В рамках Года педагога и наставника в нальчикской школе №33 
прошло торжественное мероприятие, приуроченное ко Дню 
европейских языков. В нем приняли участие педагоги из всех 
муниципалитетов Кабардино-Балкарии. 

- Подобные мероприятия будут 
проводиться до конца этого года во 
всех районах и муниципалитетах 
республики, каждое будет посвяще-
но одному из школьных предметов 
и учителям, его преподающим, 
- рассказала главный специалист 
департамента образования На-
льчика Валентина Середа. – И не 
только предметов – Прохладненский 
район, например, собрал учителей 
русского языка, Зольский – школь-
ных педагогов, ответственных за 
воспитательную работу. Столице 
республики «достался» такой пред-
мет, как «иностранные языки», его 
проведение приурочили ко Дню 
иностранных языков.

Празднование Дня иностранных 
языков организаторы мероприятия 
разделили на две части. Первая – 
образовательная – работала на 
десяти площадках. Здесь проходили 
мастер-классы, тренинги, открытые 
уроки, презентации проектов – учи-
теля высшей квалификационной ка-
тегории, преподающие английский, 
немецкий, французский и испан-
ский языки, делились своим опытом, 
методическими наработками. 

Инна Сокурова – учитель ан-
глийского языка высшей квалифи-
кационной категории нальчикской 
гимназии №14, победитель муници-
пального этапа Всероссийского кон-
курса «Учитель года России-2020», 
победитель регионального и фина-
лист федерального этапа всероссий-
ского конкурса «Лидер XXI века», 
давала, к примеру, мастер-классы 
для учителей английского языка «100 
замечательных идей» и «Озвучива-
ние мультфильмов как средство раз-
вития коммуникативных навыков у 
учащихся». Учитель французского 
языка высшей квалификационной 
категории лицея №2 Ирина Павлова 
выступила с мастер-классом «Венок 
из слов. Галлицизмы в русском 
языке», о межпредметных связях 

в обучении иностранным языкам 
рассказала учитель английского 
этого же лицея Куна Бетрозова, об 
эффективных методах и приемах 
подготовки учащихся к сдаче ЕГЭ 
по английскому языку – учитель ан-
глийского языка высшей квалифи-
кационной категории нальчикской 
школы №3 Агафья Ефанова. 

В чем трудности преподавания 
второго иностранного языка в шко-
ле? Как эффективнее запоминать 
немецкие слова и выражения? Как 
повысить мотивацию учащихся к 
изучению иностранных языков? 
Это только часть вопросов, которые 
обсуждались на образовательных 
площадках мероприятия. Кроме 

того, здесь можно было посмотреть 
инсценировку сказки про Златовла-
ску на английском языке, принять 
участие в деловой игре «Северо-Кав-
казская модель ООН» и методиче-
ской сессии «Эффективные уроки». 

Образовательная часть меро-
приятия сменилась торжественной 
– поздравить преподавателей ино-
странных языков с Днем европей-
ских языков и наступающим Днем 
учителя пришли представители 
власти, министерств, ведомств и 
общественных организаций. Неко-
торые из них со сцены вспоминали 
своих педагогов, когда-то препо-
дававших им иностранные языки.

- В первой школе Нарткалы, 
которую я закончил, английский у 
меня преподавала Римма Хамидов-
на Канчукоева – один из лучших 
педагогов республики, народный 
учитель СССР, - рассказал глава 
администрации г. Нальчика Тай-
мураз Ахохов. – Когда после школы 
я поступил в МГУ, на первом же 
занятии преподаватель спросил, 
откуда я. И услышав ответ: «Из 
Кабардино-Балкарии, из города На-
рткала», безошибочно определил: 
«У Риммы Хамидовны учились? 
Только ее ученики так прекрасно 

знают английский, несмотря на 
то, что жили и учились даже не в 
столице республики, а в маленьком 
провинциальном городке».

Своего учителя испанского языка 
в нальчикской школе №4 вспомнил 
и министр просвещения республики 
Анзор Езаов.

- Я всегда с благодарностью вспо-
минаю Маргариту Николаевну 
Бабарыкину – настоящего профес-
сионала своего дела, - сказал он. – И 
горжусь, что у нас в республике есть 
такие учителя. Спасибо вам всем за 
ваш нелегкий труд, за энтузиазм и 
любовь к своей профессии.

В День европейских языков пе-
дагоги вспомнили и об одном из 
лучших преподавателей англий-
ского языка в республике – Алиме 
Хашукоеве, которого не стало в мае 
этого года.

- В начале этого года, когда заду-
мывалось и готовилось сегодняшнее 
мероприятие, вдохновителем и 
одним из основных организаторов 
был Алим Анатольевич – учитель 
английского языка высшей ква-
лификационной категории лицея 
№2, руководитель муниципального 
ресурсного Центра по изучению 
иностранных языков, - рассказал его 
коллега и ведущий торжественного 
мероприятия Аслан Кашежев. – Бо-

лее 30 лет Алим Анатольевич прора-
ботал в городской системе образова-
ния. Творческий, целеустремленный 
педагог, 11 лет назад он иницииро-
вал создание городского ресурсного 
Центра по изучению иностранных 
языков, сумел сплотить вокруг себя 
педагогов-единомышленников и 
школьников. Он горел сам и умел 
зажигать других, умел нацеливать 
на успех, и что немаловажно – умел 
радоваться успехам других.

Ровно двадцать лет назад, в сентя-
бре 2003 года, Алим Хашукоев стал 
победителем муниципального, реги-
онального и лауреатом заключитель-
ного этапа всероссийского конкурса 
«Учитель года России» – главного 
профессионального педагогического 
конкурса нашей страны. Его победа 
вдохновила нас, его коллег, на высо-
кие достижения, показала, что успех 
приходит к целеустремленным, твор-
ческим и неравнодушным. 

Овациями зал встретил видеоро-
лик об Алиме Хашукоеве и его стихи 
в исполнении Аслана Кашежева:

«…твою историю и жизнь твою
Я дочитаю, я допою».
Об Алиме Анатольевиче вспоми-

нала и председатель комитета Пар-
ламента КБР по образованию, науке 
и делам молодежи Нина Емузова.

- Мы познакомились с Алимом 

много лет назад, когда я, будучи 
студенткой КБГУ, пришла на свою 
первую педагогическую практику 
в школу №9. Алим тогда учился в 
пятом классе, - рассказала она. – 
Позже, когда он стал моим коллегой 
и работал в школе, я с радостью 
наблюдала за его становлением, за 
его победами. 

Поздравив всех педагогов с насту-
пающим профессиональным празд-
ником, Нина Гузеровна предложила 
делать подобные мероприятия чаще, 
ведь это повод «встретиться, обнять 
друг друга, улыбнуться, обсудить 
какие-то вопросы и понять, что пе-
дагогическое сообщество – это боль-
шая сила». Она пожелала учителям 
чтобы «Год педагога и наставника 
никогда не завершался, чтобы он 
был и все последующие годы».

На концерте, который подготови-
ли учителя и ученики школ, а также 
мастера сцены, читали стихи Алек-
сандра Пушкина, Алима Кешокова 
и Кайсына Кулиева на английском 
и немецком языках, пели на разных 
языках Европы и в стихах и песнях 
признавались в любви учителям.

В этот же день ряд преподавателей 
иностранных языков школ респу-
блики получили почетные грамоты 
и благодарности министерства про-
свещения КБР.

СПРАВКА «СМ»
С началом нового тысячелетия ЮНЕСКО провозгласило XXI 

век – веком полиглотов, на весь мир прозвучал девиз «Изучаем языки на 
протяжении всей жизни!» А в 2001 году был провозглашен Европейский 
день языков. Ежегодно этот день отмечается 26 сентября для развития и 
поддержания языкового разнообразия. Европейский день языков призван 
напомнить людям, что изучение языков нужно поощрять, что знание разных 
языков способствует налаживанию межкультурных отношений, развитию и 
укреплению согласия и сотрудничества между всеми народами! 
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«Башхалагъа болушалсам, 
кесими да насыплыгъа санайма»
Кёп болмай Москвада, РФ-ни Жамауат палатасы къурап, «Мен болушурма» деген 
проектни ахыр федерал кесеги ётгенди. Азаматланы Фарида ары регион конкурсда 
хорлагъан волонтёрла бла бирге координаторча баргъанды. Ала элтген проект лауреат 
деген атха, Ыспасха да тийишли болгъанды. Хунерли къыз, университетде дерслерине 
жюрюгенден, волонтёрлукъ жумушун бардыргъандан сора да, абадан класслада орус 
тилден бла адабиятдан дерсле береди. Аланы экзаменлеге да хазырлайды. Бюгюн ол 
бизни ушакъ нёгерибизди.

ЗэфIэкI лъагэхэр къагъэлъагъуэ
Узыншагъэр хъумэнымкIэ дунейпсо зэгухьэныгъэм и жэрдэмкIэ жэпуэгъуэм и япэ 
блыщхьэм ягъэлъапIэ Дохутырхэм я дунейпсо махуэр. Мы гъэм ар жэпуэгъуэм и 2-м 
техуащ. Дохутыр IэщIагъэр къыхэзыххэм я бжыгъэм кIуэ пэтми хохъуэ, ауэ абыхэм 
я цIэр фIыкIэ е IейкIэ Iуныр зэлъытыжар я зэфIэкIымрэ я Iэзагъымрэ зыгъэунэху 
цIыхубэрщ. Дохутырым зи щхьэ езыхьэлIа сымаджэм зэрелIалIэм, гупсэхугъуэ 
зэрыритыжым куэдкIэ епхащ абы и IэщIагъэм щиIэну пщIэр. Зыпэрыт IэнатIэм зэфIэкI 
лъагэхэр къыщызыгъэлъагъуэ IэщIагъэлIхэщ ди тхыгъэм зи цIэ къыщитIуахэри. Абыхэм 
дыщагъэгъуэзащ я IэщIагъэр къыхахыным щхьэусыгъуэ хуэхъуам. 

Дол Маринэ, Налшык дэт поликлиникж №3-м и дохутыр нэхъыщхьэ, невролог: 
- Си адэр «Нартан» санаторэм и рентген 

IэнатIэм щылажьэрт, си анэр «Грязелечебница» 
IуэхущIапIэм и бальнеофизиотерапевтическэ 
къудамэм щыIэт. Абыхэм я лэжьыгъэм хуаIэ 
бгъэдыхьэкIэр сэ сытым дежи згъэщIагъуэрт, 
Iыхьлыхэми, ныбжьэгъухэми я узыншагъэкIэ 
гуныкъу эгъу э яIэ хъуамэ, псом япэу 
зыбгъэдыхьэр си адэ-анэрт. ИкIи сытым 
щыгъуи зэрахузэфIэкIкIэ ядэIэпыкъухэрт, 
шыIэныгъэшх у э ях элъу сыма джэх эм 
ябгъэдэтт, я къалэныр жэуаплыныгъэшхуэ 
пылъу ягъэзащIэрт. Абы къищынэмыщIауэ, 
гъунэгъу х эми,  благъэх эми,  иратыжа 
гупсэхугъуэм езыхэм дэрэжэгъуэ къаритырт. 
ГукIи псэкIи медицинэм етауэ и гъащIэ 
псор ирихьэкIащ си адэ къуэш, РСФСР-м 
щIэныгъэмкIэ щIыхь зиIэ и лэжьакIуэ, 
медицинэ щIэныгъэхэм я доктор, профессор 
Балъкъэр Мыхьэмэт. Ахэр си IэщIагъэмкIэ 
щапхъэ схуэхъуащ.

КIуэкIуэ Мадинэ, СПИД-мрэ узыфэ зэрыцIалэхэмрэ защыхъумэнымкIэ, абыхэм 
япэщIэтынымкIэ республикэ центрым и къудамэ №3-м и унафэщI: 

Итиниулюк

- Фарида, ары дери уа проектлеринг 
болгъанмыдыла?

- Волонтёрлукъ иш бла эрттеден кюрешеме. 
Кёп проектлерим да хайырланылгъандыла. 
Алгъаракълада уа «Мен болушурма» деген 
проектни башчысы сёлешип, конкурс иши-
биз бла башхаланы да шагъырей этерими 
тилейди. Сёзсюз, аллай борчну боюнума 
алыу бек жууаплы эди, болсада аны манга 
ышаннганларына къууаннганма. Москвагъа 
Сакъат сабийлени ата-аналарыны битеурос-
сей организациябызны дагъыда эки келечиси 
бла баргъанма. 

- Бу проектни энчилиги уа недеди?
- Ол толусунлай юйлеринде саусуз, энчи са-

бийлери болгъан ата-аналагъа болушлукъгъа 
бурулупду, артыкъда психология жаны бла. 
Нек дегенде саулукъларында кемчиликлери 
болгъанланы ата-аналарыны араларында 
«терк кюйюп» къалгъанла да тюбейдиле. Ала-
ны да ангыларгъа боллукъду: аллай сабийге 
кёп жылланы ичинде кюннге жыйырма бла 
тёрт сагъатны тохтаусуз къарап турургъа 
керекди. «Мен болушурма» деген проектни 
жашауда бардырыу бла байламлы кёп ата-
анагъа эс тапдырылгъанды. Аллай сабийлени 
халлары да биле-биле иги жанына тюрленеди.

- Кёп жаш адам къатышамыды бу ишге?
- Хау, насыпха. Биз дагъыда волонтёрлагъа 

психология эмда педагогика жаны бла энчи 
дерсле жарашдыргъанбыз. Энчи подпроекти-
биз да барды: «Мен волонтёргъа болушурма» 
деп. Кеси да «Огъурлу ишлени региону» деген 
ат бла бардырылгъан битеуроссей конкурсну 
регион кесегинде хорлагъанды эмда аны 
федерал кесегине къатышырбыз деп, бек 
ышанабыз. 

- Къаллай бир юйюр бла ишлейсиз буса-
гъатда?

- Жыйырма. Алай биз аланы санын къыр-
къгъа жетдирирге деп турабыз. Андан сора 

да, проектни башха регионлагъа ётдюрю-
рюбюзню тилеп жазгъанла кёпдюле. Бара-
баргъан заманда уа саусуз сабийлеге деп 
спортну тюрлюлерин да къошар муратлыбыз. 
Бусагъатда «Мен болушурма» деген социал 
проектни юсюнден республиканы газетлери, 
радиосу, телевидениясы да билдиргенлей 
турадыла. Мындан ары социал сетьледе да 
айтыллыкъды.

- Къыралны ара шахарына биринчи кере 
баргъан болурса?

- Хау. Конференцияны ахырында хорлам 
болдургъанланы саугъалаугъа аталгъан къу-
уанчлы жыйылыу бардыргъандыла. Ызы бла 
Москва черекде жолоучулукъ къурагъандыла. 
Хар зат да бошалгъандан сора уа, Къызыл 
майданда, ВДНХ-да, музейде болгъанма, ара 
шахарыбызны башха жерлерин да жокъла-
гъанма. 

- Фарида, бу жумуш бла кюрешгенинге 
ыразымыса?

- «Ахшы умутланы назы тереги» акцияны 
бир заманда да унутурукъ тюйюлме. Къачан 
да къолумдан келгенича биреуге болушлукъ 
этерге сюйгенме. Бу жумуш бла кюреше, ке-
сим да насыплы болама. Билемисе, студент 
жашау ол жаланда дерслеге жюрюу тюйюлдю. 
Биз билим да ала, аны бла бирге уа жашауну 
тюрлю-тюрлю болумларына къабыргъабызны 
жарашдырыргъа юйренебиз. 

- Бош заманынг а боламыды, бар эсе, не 
ишлейсе?

- Бош заман кёп къалмайды. Китап окъур-
гъа бек сюеме. Гитчелигимден да анга атам 
Алий, анам Лена юйретгендиле. Юйде уллу 
библиотека къурар муратым да барды. 
Бюгюнлюкде кёпдю китапларым. Окъумай 
тапкагъа салмайма. Къара сёзню бегирек жа-
ратама. Михаил Булгаковну чыгъармаларын 
къайтарып окъургъа да угъай демейме. 

- Сен сабийле бла ишлерге эрттеден бери 
да сюйгенинги билеме.

- Нальчикде 9-чу номерли мектепни алтын 
майдалгъа бошагъанма. Окъургъа КъМКъУ-
ну педагогика, психология эмда физкульту-
ра-спорт жаны бла билим бериу институтха 
документлерими бергеними эшитгенлеринде, 
кёп танышларым, жууукъларым, устазларым 
да жаратмагъан эдиле. Ара шахаргъа бар деп.

 Алай мен юйден узакъгъа кетиуню дурус 
кёрмегенме. Устазлыкъны уа гитчелигимден 
сюйгеним себепли, бир такъыйкъагъа да со-
къуранмагъанма сайлауума. Аны да къызыл 
дипломгъа бошап чыкъгъанма. 

- Жууукъ заманнга муратларынгы да 
ачыкъласанг эди. 

- Бусагъатда магистратурада окъуй турама. 
Иишлеген да этеме. Устазлыкъ, волонтёрлукъ 
ишими да андан ары бардырыргъа деп турама. 

Ушакъны Холаланы Марзият бардыр-
гъанды.

Келигиз, бирге кюлейик
* * *

Нафисат баш иесине былай сорады:
– Жаным, мен башха эр кишиге кетсем, 

жюрегинг къыйналлыкъмыды?
– Ол сени аллыкъгъа мени жаным нек ау-

рургъа керекди?
* * *

Тенгледен бири экинчисине: «Сен сарыуек-
се!» – дегенди. Юч жыл озгъандан сора жаш 
алай айтхан тенгин сюдге бергенди.

– Быллай бир заманны уа нек турдунг? – деп 
соргъандыла жашха.

– Тюнене зоопаркга баргъанымда кёргенме 
сарыуек къаллай болгъанын, – деп жууапла-
гъанды ол.

* * *
– Хапарынгы ахырына жетдирмегенсе, 

– дейди жаш жазыучуладан бирине китап 
басманы редактору.

– Аны хатасы жокъду. Кесигиз сагъыш 

этчигиз, бусагъатда китапны ахырына дери 
ким окъуйду?

* * *
Мажир саулугъуна къаратыргъа врачха 

барады.
– Бусагъатдагъы аурууунг бла сен 80-жыл-

лыгъынга дери жашарыкъса деп таукел ай-
таллыкъма, – дейди врач.

– Доктор! – дейди Мажир. – Мени саулу-
гъум аллай бир осалгъамы кетгенди? Былтыр 
келгенимде, 100 жыл жашарыкъса, деген 
эдинг да?

* * *
Айшат баш иеси бла театргъа келгенди. 

Экиси да олтуруп тургъанлай, ол баш иесини 
къулагъына былай айтып шыбырдайды:

– Жаным, къарачы, сени ары жанынгда 
олтургъан ким эсе да жукълай турады.

– Да не эди да? – дейди эри, артыкъ ыразы 
болмай. – Аны айтыр ючюнмю уятдынг мени?

-  I э щ I а г ъ э  с х у э х ъ у н у м  к у э д р э 
сегупсысакъым. СызэрыцIыкIурэ си щхьэм 
илъыр дохутыр Iуэхут. АбыкIэ щапхъэ 

зытесхыни гъуазэ схуэхъуни ди унэм щIэст. 
Си анэр илъэс 40-кIэ узыфэ зэрыцIалэхэм 
еIэзэ дохутыру, педиатру лэжьащ. Сэри 
абы и лъагъуэм срикIуэжащ. Япэу узыфэ 
з э ры ц I а л эх эм  щ е I э з э  с ы м а д ж эщ ы м 
сыщыкIуам си ныбжьыр илъэсищым иту 
арат. Абдеж щегъэжьауэ си анэм и лэжьапIэм 
куэдрэ тезгъэзащ, и лэжьэгъухэр псори 
зэзгъэцIыхуащ. Медицинэ литерат урэ 
щIэх-щIэхы у р э  с едж эрт,  къыщых ъу 
щ ы I э т  а б ы  ф I ы у э  з э ры х э с щ I ы к I ы м 
сыкъэзыухъуреихьхэр къыщигъэуIэбжь, 
а п х у э д э у и  с э  к ъ э с щ I а х э м к I э 
сфIэгъэщIэгъу эну си ныбжьэгъу хэми 
садэгуашэрт. Япэ классым сыщыщIэсым 
плъыжь зэблэдза зытет хъуржын цIыкIур 
си  плIэм илъу,  медицинэ дамыгъэр 
зытет щэкI кIапэр си Iэблэм къешэкIауэ 
къэскIухьырт. Псоми ящIэрт сэ дохутыр 
сызэрыхъунур. Сыщылэжьэну сызыхуейри 
узыфэ зэрыцIалэхэм щеIэзэ сымаджэщырт: 
дохутырыфIхэр щыIэт абы, зыужьыныгъэхэр 
щекIуэкIми жьыр ирамыгъэкIуэтэкIыу, 
абы и Iыхьэ гуэрхэр IуэхугъуэщIэхэм 
я лъабжьэу IэнатIэр ирагъэфIакIуэрт. 
СызыхущIэкъуар къызэхъулIащ: лэжьыгъэр 
къыщыщIэздзар аращ, ноби си дохутыр 
къалэнхэр щызгъэзащIэр а IуэхущIапIэрщ. 

Безрокъуэ Лиуан, Республикэ клиникэ сымаджэщым травматологиемрэ ортопедиемкIэ и 
къудамэм и травматолог-ортопед: 

-  С и  с а б и и г ъ у э м  щ ы щ 
зы теплъэгъу э гу имых у ж 
сщыхъуащ икIи адэкIэ си гъащIэ 
гъуэгуанэр зэрызубзыхуам абы 
и ныбжь тридзауэ къызолъытэ. 
Класс нэхъыжьхэм сыщеджэрт 
а зэманым. Школым сыщыIэу, 
зыгъэпсэхугъуэ дакъикъэхэм 
ирихьэлIэу, сыджалэри си 
Iэпхъуамбэр зэрыпкIащ. Си 
адэ-анэм сашащ зэрыпкIа 
къупщэ зэрытыпIэр и пIэм 
изгъэувэжыфу къуажэм дэс 
«Iэзэм» и деж. Зэуэ гум хыхьэу 
к ъ ы х э у з ы к I ри ,  к ъ эх ъ у а р 
сфIэтелъыджэу, Iэпхъуамбэм 
и къупщхьэхэр зэрыпкIэжащ, 
с ы к ъ э з ы г ъ э д з ы х а  у з р и 
с щ х ь э щ ы к I а щ .  Абд е ж ы м 
с и  н э г у  щ I э к I а щ  у з ы р 
пщхьэщызыхыфын, абы и 
лъэныкъуэкIэ гугъуехьхэр 
къыпщызыгъэпсынщIэфын 
цIых у х эр зэрыщыIэр.  Ар 
сфIэгъэщIэгъуэнащ икIи мурад 
быдэ зыхуэсщIыжащ абыхэм 
ящыщ зы сыхъуну. 

ЩхьэщэмыщI Изэ.
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В Колонном зале Дома Союзов Государственной Думы 
ФС РФ вручили награды победителям X Всероссийской 
конференции «Юные техники и изобретатели».
В числе призеров и лауреатов – девять школьников
из Кабардино-Балкарии.

- Всероссийская конференция «Юные техники и изобрета-
тели» (ЮТИ) в Государственной Думе Федерального Собрания 
РФ проводится ежегодно в рамках плановой работы комитета 
ГД по просвещению и комитета по науке и высшему образова-
нию, при поддержке комитета по промышленности и торговле, 
комитета по экономической политике и комитета по вопросам 
собственности, земельным и имущественным отношениям, - рас-
сказала педагог направления научно-исследовательской и кон-
структорской работы ДАТ «Солнечный город» Эляна Науянис. 
– Оператор конференции – Фонд поддержки детского научного 
и технического творчества «Юные техники и изобретатели» и 
Всероссийское общество изобретателей и рационализаторов. 

Цель конференции – раскрыть творческий потенциал детей 
и молодежи в сфере науки и техники, ознакомиться с дея-
тельностью Государственной Думы ФС РФ и предложениями 
ведущих вузов страны.

В этом году на конференцию было подано свыше восьмисот за-
явок от победителей региональных этапов отбора Всероссийской 
конференции ЮТИ из 85 регионов России. Это увлекающиеся 
естественными науками ребята, проявившие незаурядные техни-
ческие способности и представившие на конкурс оригинальные 
проекты и изобретения. В торжественной церемонии награжде-
ния приняли участие 480 детей и 280 педагогов-наставников.

Нашу республику в финале конференции представили 
воспитанники отдела научно-исследовательской и конструк-
торской работы Детской академии творчества «Солнечный 
город» Минпросвещения КБР и школьники Кванториума 
МКОУ «Гимназия №4» г. Нальчика, ставшие победителями 
регионального этапа конференции. Восьмиклассник Да-
ниэль Болиев стал призером в номинации «Транспортные 
технологии будущего. Космос» с проектом «Поиск водя-
ного льда оптическим методом на космических объектах 
безатмосферного типа». Лауреатами стали восемь наших 
школьников, выступивших с защитой своих проектов в раз-
ных номинациях. Девятиклассник Якуб Аккизов – лауреат 
в номинации «Проектирование и создание космических 
аппаратов», эксперты отметили его проект «Метод выращи-
вания кремниевых полупроводниковых кристаллов на борту 
орбитального завода», восьмиклассник Султан Абшаев – в 
номинации «Различные использования БПЛА / мониторинг, 
безопасность. Прогнозирование» (проект «Новый метод 
борьбы со снежными лавинами»), шестиклассник Аслан 
Бозиев – в номинации «Создание перспективных средств 
выведения космических аппаратов и развитие наземной 
космической инфраструктуры» («Проект автономного орби-
тального лифта с аэростатической разгрузкой»), семиклас-
сник Рустам Гусулаев – в номинации «Умный город» (проект 
«Макет умного города»), шестиклассник Айнур Тарчоков – в 
номинации «Создание перспективных средств выведения 
космических аппаратов и развитие наземной космической 
инфраструктуры» («Проект большого телескопа с пленоч-

ным рефлектором для изучения экзопланет»), пятиклассник 
Мухамед Пшихачев – в номинации «Умная энергетика и 
электротранспорт. Альтернативные источники возобнов-
ляемой энергии» (проект «Методы получения и накопления 
природной энергии»), десятиклассница Лана Маршенкулова 
– в номинации «Высокие технологии в медицине: функцио-
нальность, технологии, практическая реализация» (проект 
«Физическая природа жизни: биофизические аспекты чело-
веческого организма»); четвероклассник Амин Варквасов – в 
номинации «Автономные транспортные средства» (проект 
«Горный робот-спасатель»). 

После торжественной церемонии награждения ребята были 
приглашены в МГТУ «СТАНКИН», где они познакомились с 
проектами своих старших коллег. Им рассказали о возмож-
ностях развития в рамках общих межвузовских студенческих 
проектов. Кроме того, для участников конференции было 
организовано посещение музеев и прогулка по территории 
ВДНХ. Все были в восторге от посещения павильона «Космос». 
Честно говоря, не только дети, но и мы – два наставника участ-
ников команды. Мы с Зулией Хабижевной (З. Гедгафова – 
заместитель директора гимназии №4 – Г. У.) – с неподдельным 
интересом принимали участие в работе разных стендов – они 
интерактивные и предполагают решение различных задач.

В этой конференции мы участвуем с самого начала, то есть 
уже десятый раз, и ни разу не возвращались домой без наград, 
в нашем архиве и победы, и призовые места, и лауреатство. 
И каждый раз – огромное количество ярких впечатлений и 
новых идей.

«Вундеркиндеры»
- Мы, когда после конференции домой ехали, в поезде всем, кто спрашивал, откуда 
мы едем, рассказывали про наши проекты, и всем было интересно! – это они 
так хвастаются, вспоминая поездку в Москву. – И знаете, как нас называли? 
Вундеркиндеры!
- Может, вундеркинды?
- Может, и так…
«Вурдеркиндеры» охотно и увлеченно рассказывают о своих проектах. Я хочу услышать 
про такие, которые реально вот «хоть послезавтра можно начать делать, а не через 
50 лет», но они начинают яростно доказывать, что «все реально сделать в ближайшие 
годы», – сила веры в научно-технический прогресс у них непоколебима. 

- Вот физический паспорт человека не 
сложно же сделать, - говорит единственная 
девочка в команде «вундеркиндеров» Лана 
Маршенкулова. – Сюда надо вписать неко-
торые биометрические данные, результаты 
обследования – сосудов, периферической 
нервной системы, спинномозговых корешков 
и мышц, кожи и т.д. Паспорт позволит лучше 
понимать процессы, протекающие в здоро-
вых организмах и организмах с каким-либо 
нарушением функционального состояния. 
А также заботиться о своем здоровье само-
стоятельно. То есть он и для его обладателя 
информативен, и для его лечащего врача.

Султан Абшаев, разработавший новый 
метод борьбы со снежными лавинами, утвер-
ждает, что применять его можно будет уже в 
недалеком будущем.

- Метод основан на работе легких дронов, 
оснащенных миниатюрными метеорологи-
ческими датчиками и сбрасываемым устрой-

ством, инициирующим сход лавины малой 
мощности, - объясняет он. – С помощью 
дронов или орбитальных спутников можно 
будет проводить мониторинг толщины снега 
на горных склонах и при накоплении опре-
деленной массы заблаговременно вызывать 
безопасные лавины, пока они не стали раз-
рушающими. Для этого будет использоваться 
датчик-дальномер, установленный на дрон 
и осуществляющий измерение расстояния 
до снега, он будет сравнивать его с таким 
же расстоянием в летнее время. По разнице 
инфракрасного излучения в разных каналах 
спутника будет вычисляться толщина снега. 
Пушечные обстрелы для принудительного 
спуска лавин не нужны – дрон донесет в 
нужное место специальную жидкость или 
какую-то субстанцию, которая безопасно 
и безосколочно взрывается от падения 
или взаимодействия со снегом – это и бу-
дет спусковым сигналом для лавины. Для 
апробации метода нами уже изготовлена 
действующая модель дрона с набором метео-
рологических датчиков на базе гексакоптера 
и платы обработки измерений датчиков на 
основе Arduino.

Самый юный изобретатель и участник 
команды – девятилетний Амин Варквасов 

изготовил модель горного робота-спасателя. 
Пока только на основе Lego Mindstorms EV3, 
но он уверен, что «это реалистичный проект, 
его и настоящим можно сделать в любое вре-
мя». Я интересуюсь, почему «опять про горы», 
вот только что было же уже про лавины.

- Ну вы же понимаете, в какой республике 
мы живем, - у нас везде горы, много туристов, 
нам надо думать о своей и их безопасности, - 
говорит он так серьезно, что мне становится 
стыдно, и я срочно начинаю думать о безопа-
сности туристов и даже немного про свою.

- Сначала я хотел сделать небольшую 
снегоуборочную машину, - рассказывает 
Амин. – Однажды я увидел, как дедушка снег 
лопатой убирает, и решил, что ему нужна та-
кая машина, чтобы он не уставал. Но в итоге 
я расширил ее функции и сделал самоходную 
роботизированную машину на гусеничном 
ходу. Она предназначена для доставки не-
обходимых предметов пострадавшему до 
прибытия спасателей. Сначала работает дрон 
с камерой – он ищет пострадавших – ну, в 
лавину попали или еще какая-нибудь стихия, 
травмы получили. Далее на помощь выдвига-
ется эта машина. Видите, какой у нее большой 
багажник, – она любой груз может взять. А 
еще и лебедка есть и впереди лопасти, чтобы 
разгребать снег.

Предлагаемый горный робот-спасатель 
должен следовать строго по инфракрасному 
лучу, который будет исходить от дрона с 
камерой. В нашем проекте робот-спасатель 
запрограммирован в среде Lego Mindstorms 
EV3, он может распознавать линию и строго 
следовать по ней. Эта модель горного робота- 
спасателя реагирует на препятствия, меняя 
свое направление. 

Шестиклассник Айнур Тарчоков – единст-
венный в команде не нальчанин. В Нальчик из 
Псыгансу он ездит шесть раз в неделю – три 
раза на занятия в «Солнечный город», три – на 
занятия в спортшколу. «А что делать, - взды-
хает его мама. – Он просто влюблен в эти 
экзопланеты, ему это все так интересно!»

На конференции Айнур представлял про-
ект большого телескопа с пленочным рефлек-
тором для изучения экзопланет.

- Цель проекта в обосновании возможности 
исследования рельефа экзопланет с помощью 
телескопа с пленочным рефлектором боль-
шого диаметра с достаточным светосбором 
и высоким пространственным разрешением, 

- говорит он. – Экспериментальный стенд по-
зволяет сформировать поверхность пленоч-
ного рефлектора заданной кривизны за счет 
регулирования степени разрежения воздуха в 
вакуумной камере с помощью насоса.

Конечно, я не могла не спросить у «вун-
деркиндеров», что особенно запомнилось в 
поездке, кроме защиты проектов было же у 
них что-то интересное.

- Стенд в павильоне «Космос» на ВДНХ, - 
дружно согласились они. – Там можно было 
конструировать и запускать спутники!

- И летать в космос, как будто ты настоящий 
космонавт!

- И создать новую планету для жизни 
людей – с атмосферой, биосферой, нормаль-
ной поверхностью. Представляете, самому 
создать планету!

- Только у нас не получилось для людей, 
только для микробов получилось.

- Но даже микробы потом на нашей планете 
сдохли.

- А еще машину времени можно было 
создать.

- И роботов. Робота-паука и робота-пса. 
Робот-пес был даже умнее живой собаки.

- Еще химический стенд понравился, там 
можно было экспериментировать с разными 
жидкостями.

В общем, воспоминания вышли из-под 
контроля, и всем, похоже, уже было не до меня. 
Так что поехала я домой – гуглить, что такое 
«экзопланеты», «пленочный рефлектор» и 
еще несколько незнакомых мне слов, которые 
я услышала от них и записала себе в блокнот. 
Нелегко, скажу я вам, общаться с этими «вун-
деркиндерами», хоть и познавательно.

Гюльнара Урусова, фото автора.
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Обыграли главного конкурента ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН «Б». 
ГРУППА 1.2 

Положение на 2 октября

1. 10 8 0 2 24
2. 10 6 3 1 21

5 2
4. 10 4 2 4 14
5. 11 2 5 4 11
6. 10 2 2 6 8
7. 10 2 0 8 6

ВТОРАЯ ЛИГА. ДИВИЗИОН «Б» 
ГРУППА 1.1

Положение на 2 октября

1. 11 7 0 4 21
2. 10 6 2 2 20
3. 10 6 2 2 20
4. 10 4 2 4 14
5. 10 4 2 4 14
6. 10 3 1 6 10
7. 11 1 1 9 4

Тхэквондо
Три медали завоевали представители 
Кабардино-Балкарии на чемпионате 
России по тхэквондо (WTF), который 
проходил в Майкопе и собрал больше 
400 спортсменов из 49 регионов 
страны.

Примечательно, что в финальном пое-
динке соревнований в весовой категории 
до 58 кг встретились два бойца из нашей 
республики: Идар Багов и Даниил Ях-
ненко. Обладателем золота в итоге стал 
Багов, а Яхненко досталось серебро.

Еще одну золотую медаль завоевала 
Милана Бекулова, в финале в весовой 
категории до 46 кг оказавшаяся сильнее 
соперницы из Карачаево-Черкесии.

Всех наших медалистов тренирует 
Амир Ахметов, который был признан 
лучшим тренером чемпионата страны.

Гимнастика
В Ростове-на-Дону прошел открытый 
турнир по эстетической гимнастике 
«Донская осень». 

В состязаниях приняли участие более 
300 спортсменок из Ростовской области, 
Северной Осетии, КБР, Ставропольского 
и Краснодарского краев.

Команда «Эльбрус-Олимпия» из На-
льчика заняла первое место среди спорт-
сменок в возрастной категории 12-14 лет.

Другая наша команда «Эльбрус-Верши-
на» в категории 10-12 лет стала второй. 
А в состязаниях юниорок третье место 
заняла команда «Эльбрус».

Тренируют юных гимнасток Инна Те-
рентьева, Татьяна Шугушева, Светлана 
Михайленко и Жанета Текуева.

Дзюдо
Серебряную и бронзовую медали 
чемпионата России по дзюдо 
завоевали спортсмены из Кабардино-
Балкарии.

В турнире, проходившем в Кемерово, 
участвовали около 550 представителей 
59 регионов нашей страны.

В весовой категории до 60 кг Аюб 
Блиев дошел до финала, но в решающей 
схватке наш дзюдоист уступил сопернику 
из Чечни.

В категории до 66 кг бронзу завоевал 
Исмаил Мисиров.

Каратэ
В Краснодарском крае прошел 
чемпионат России по всестилевому 
каратэ, собравший около 1000 
спортсменов из 54 регионов страны.

В командном зачете сборная Кабар-
дино-Балкарии, которую представляли 
11 спортсменов, заняла третье место. В 
личном зачете отличились шесть наших 
бойцов.

Чемпионами страны стали Астемир 
Жамбеев (до 80 кг), Анзор Тхатлов (до 90 
кг) и Алан Макоев (свыше 90 кг).

Серебро завоевали Владислав Федо-
ренко (до 70 кг) и Руслан Шогенов (до 
80 кг).

На третью ступень пьедестала почета 
поднялся Тамерлан Баксанов (до 70 кг).

Современное 
пятиборье
Спортсмены из 15 регионов страны 
приняли участие в проходившем 
в Смоленске первенстве России по 
современному пятиборью среди 
кадетов.

Единственный участник турнира из 
Кабардино-Балкарии Сабир Кубаев 
завоевал золотую медаль соревно-
ваний. 

Тренирует спортсмена Сергей Зенин.

Единоборства
Спортсмен из Кабардино-Балкарии 
Мырза-Бек Тебуев стал победителем 
профессиональной промоутерской 
лиги Karate-Combat.

В финале турнира, проходившего в 
Доминиканской Республике, выступа-
ющий в легчайшем весе Тебуев нокау-
тировал Оуэна Челмия из Ирландии, 
отобрав у него золотой пояс чемпиона 
мира.

Новый чемпион начинал заниматься 
в Тырныаузе у тренера Евгения Моги-
левца, затем продолжил в Нальчике у 
Аслана Губашиева. Сейчас он живет и 
тренируется в Санкт-Петербурге. 

28 сентября Тебуева торжественно 
встретили в аэропорту Нальчика, а затем 
в Тырныаузе в честь первого чемпиона 
мира из России в лиге Karate-Combat 
прошел праздничный концерт.

Тяжелая атлетика
Два спортсмена из Кабардино-
Балкарии отличились на проходивших 
в Краснодарском крае традиционных 
всероссийских соревнованиях по 
тяжелой атлетике «Мемориал 
Саркисяна и Соколова».

В турнире участвовали около 200 юно-
шей и девушек в возрасте от 13 до 15 лет, 
а также взрослые спортсмены.

В весовой категории до 73 кг золотую 
медаль соревнований завоевал наш За-
лим Ервасов, набравший 215 (95 + 120) кг 
по сумме двоеборья. А Ислам Шогенов с 
результатом 284 (158 + 126) кг стал сере-
бряным призером в категории до 81 кг.

Тренируют тяжелоатлетов Юсуп На-
стуев и Муса Хашпаков.

Кикбоксинг
Больше 220 спортсменов приняли 
участие в чемпионате и первенстве 
России среди студентов и школьников 
по кикбоксингу в дисциплине «К1», 
которые прошли в Грозном.

Чемпионкой России стала студентка 
первого курса спортивно-физкультурно-
го образования КБГУ Диана Абдурахма-
нова, которую тренирует Алим Кудаев.

Среди школьников золотую медаль в 
весовой категории свыше 60 кг завоевала 
Диана Ламердонова, серебро на счету 
Саида Абдусаламова, выступавшего в 
весе свыше 81 кг, бронзу в категории до 67 
кг выиграл Ибрагим Зияддинов. 

Тренирует призеров Айдин Саралидзе.

Греко-римская борьба
В Чеченской республике прошел 
открытый республиканский турнир 
по греко-римской борьбе среди юношей 
2007-2014 годов рождения на призы 
клуба спортивных единоборств 
«Байсангур Беноевский».

В соревнованиях участвовали свыше 
450 юных спортсменов из КБР, КЧР, Дагес-
тана, Калмыкии, Ингушетии, Северной 
Осетии, Ростовской области, Ставрополь-
ского края и Чечни.

Представители нашей республики за-
воевали 16 медалей турнира, в том числе 
три золотых. Лучшими в своих весовых 
категориях стали Казбек Озенжоков (до 
29 кг), Адам Танашев (до 60 кг) и Астемир 
Хуранов (до 75 кг).

Третья ничья «Родника»
Главной неожиданностью 27-го тура чемпионата 
КБР по футболу среди команд высшего дивизиона 
стала потеря очков лидером – «Родником» из 
Псынадаха.

«Родник» не смог в гостях выиграть у заюковского 
«Шагди», сыграв с ним вничью 2:2. Это лишь третий слу-
чай в нынешнем чемпионате, когда команда из Псынадаха 
потеряла очки. До этого у нее было две ничьи и 22 победы. 

Отметим, что за пару дней до матча с «Родником» ре-
шением КДК с «Шагди» сняли три очка за то, что юноше-
ская команда заюковцев не явилась на матч с «Малкой». 

За три матча до финиша чемпионата «Родник» отор-
вался от «Тэрча» на пять баллов и на семь от «Искры», у 
которой, правда, есть игра в запасе. С учетом календаря 
игр («Кенже», «Дэкъушыкъуей» и снявшийся с чемпи-
оната «Имран») команде вполне по силам пройти весь 
турнир без поражений.

Результаты матчей 27-го тура: «Акбаш» – «Логоваз» 
3:0 (неявка); «Исламей» – «Имран» 3:0 (+ : -); «Псыгансу» 
– «Спартак-дубль» 1:2; «Урух» – «Черкес» 3:5; «Шагди» – 
«Родник» 2:2; «Малка» – «Кенже» 3:1.

Матч «Искра» – «Тэрч» перенесен на 18 октября.
«Родник» – 69 очков, «Тэрч» – 64 (по 25 матчей), 

«Искра» – 62 (24 матча), «Спартак-дубль» – 45, «Шагди» 
– 37 (по 24 матча)… «Дэкъушыкъуей» – 22, «Псыгансу» 
– 21, «Имран» – 12, «Бедик» – 0.

«Спартак-Нальчик» – «Астрахань» (Астрахань) 4:2. Голы: 
Торосян, 13 (1:0), Топурия, 19 (2:0), Хачиров, 52 (3:0), Владимиров, 
70 (3:1), Кадыкоев, 84 – с пенальти (4:1), Владимиров, 90+4 (4:2).
«Спартак-Нальчик»: Кумыков, Маломусов (Макоев, 80), Березов, 
Кадыкоев, Далиев, Хачиров (к) (Дмитриенко, 57), Топурия, 
Торосян (Блиев, 80), Масленников, Селяев (Тлупов, 70), Котов.
«Астрахань»: Красильников, Логачев (Царев, 46), Владимиров, 
Самуэль, Карпов (Иванников, 66), Студенников (Пустозеров, 
46), Ламанов, Иванченко (Золотаренко, 28), Атти-Байеба (к), 

Берснев, Пачо (Коробов, 46).
Наказания: Масленников, 69, Котов, 74, Самуэль, 77, Берснев, 82, 
Топурия, 83, Ламанов, 83 – предупреждения.
Удары (в створ ворот): 14 (10, 2 – штанга) : 5 (3). Угловые: 3:3.
Лучший игрок матча: Алан Хачиров («Спартак-Нальчик»).
Судьи: В. Шипков (Белореченск), А. Пичугин (Ставрополь), Т. 
Гаджигусейнов (Махачкала).
1 октября. Нальчик. Республиканский стадион «Спартак». 135 
зрителей. +20 градусов.

В этом матче спартаковцам необходимо 
было не только реабилитироваться за невы-
разительную игру с «Победой», но и брать у 
главного конкурента за третье место реванш 
за поражение на последних секундах встречи 
в первом круге. К этому поединку соперники 
подошли с одинаковым количеством очков, и 
потому ожидалась серьезная битва. 

Но в итоге ее не получилось, потому как 
«Спартак» доминировал на поле большую 
часть игрового времени. Особенно серьезным 
преимущество хозяев поля было в первом 
тайме, когда им удалось дважды поразить 
ворота гостей. На 13-й минуте Топурия от 
лицевой сделал точный пас на Торосяна, и 
тот вогнал мяч в сетку из пределов вратарской 
площадки. А затем Хачиров перехватил пас 
соперника в центре поля, убежал в отрыв 
и выкатил мяч под удар Топурия, который 
вторым касанием переправил его мимо гол-
кипера.      

На 27-й минуте хозяевам удалась еще одна 
хорошая атака, в которой они могли забить 
трижды: Хачиров обводящим ударом попал 
в штангу, успевший на добивание Селяев 
угодил в Красильникова, а затем он же бил 
в падении через себя, но не попал в створ 
ворот.

В начале второго тайма спартаковцы дове-
ли счет до крупного, когда после розыгрыша 
штрафного Хачиров влет красиво пробил 
в дальний угол. И вот тут команда прио-
становилась, вместо того, чтобы добивать 
соперника, став играть на удержание счета. 
И гости воспользовались этим, отыграв один 
мяч: после подачи со стандарта Владимиров 
на дальней штанге головой переправил мяч 
в сетку ворот Кумыкова.

Пропущенный мяч взбодрил нальчан, и 
на 81-й минуте только вышедший на поле 
Макоев убежал один на один, но не смог 
переиграть голкипера, который перевел мяч 
в штангу. Но спустя три минуты Кадыкоев 
уверенно реализовал пенальти, назначенный 
за фол против Тлупова при угловом. 

Довести дело до разгрома вполне мог 
Топурия, которого Котов вывел на рандеву 
с Красильниковым, но тот пробил выше пе-
рекладины. На последних секундах гости все 
же ушли от крупного поражения, когда Вла-
димиров вновь замкнул подачу со штрафного 
уже на другой дальней штанге.

Теперь для того, чтобы попасть в первую 
тройку, нальчанам нужно побеждать в по-
следнем матче с «Аланией-2». И в этом случае 
они не будут зависеть от результатов матчей 

«Астрахани» с теми же владикавказцами и 
махачкалинским «Легионом». 

Хасанби Биджиев, главный тренер наль-
чикского «Спартака»: - Конечно, понимали, 
что матч один из ключевых. С учетом того, 
что «Астрахань» одна из играющих команд 
в нашей группе, задача была – не дать сопер-
нику свободу, активно прессинговать его по 
всему полю. Считаю, что в плане единоборств 
мы провели очень хороший матч, достаточно 
надежно сыграли в обороне, но при этом в 
конце пропустили два абсолютно необяза-
тельных мяча, и оба – со стандартов, что, 
конечно, непозволительно. С другой стороны, 
создали достаточное количество моментов, 
очень остро контратаковали, забили четыре 
мяча. Хочу поблагодарить ребят за то, что 
вышли с хорошим настроем, выполнили 
установку от и до, сыграли строго в обороне и 
эффективно действовали в атаке. Считаю, что 
на сегодняшний день еще ничего не решено, 
впереди еще матч с «Аланией-2».

- Почему команда остановилась после 
третьего гола?

- Центральная ось проделала большой 
объем работы, уже напрашивались замены, и 
мы их провели. Вынужденная замена Селяева 
была, который получил рассечение. Выпусти-

ли Тлупова, чтобы не снижать активность 
впереди, перестроились на схему 4-2-3-1 и 
доработали до конца. Но еще раз повторюсь, 
не доработали при стандартах  у наших ворот.  

- Почему заменили Хачирова?
- Он сам попросил замену, была неболь-

шая проблема, поэтому вынуждены были 
перестроиться.

Результаты остальных матчей 12-го тура: 
«Алания-2» – «Победа» 3:2; «Легион» – «Ди-
намо-2» (Мх) 2:1.

Результаты матчей тура в группе 1.1: 
«Дружба» – «Севастополь» 1:0; «Кубань Хол-
динг» – «Биолог-Новокубанск» 2:1; «Рубин 
Ялта» – «Динамо-Ставрополь» 2:0.

В 13-м туре «Спартак» свободен от игр, 
а в заключительном матче первого этапа 
спартаковцы 14 октября сыграют во Вла-
дикавказе с «Аланией-2».

Футбол
В спорткомплексе «Лужники» в Москве прошли первые 
всероссийские соревнования Школьной футбольной 
лиги РФС.

В турнире участвовали 96 команд из 65 регионов стра-
ны, в том числе и Кабардино-Балкарии. Нашу республику 
в столице представляли юные футболисты из средней 
школы поселка Кашхатау.

Ребята уверенно вышли в финал соревнований, обыг-
рав команды из Бурятии, Башкортостана, Красноярска 
и Ростова-на-Дону. В решающем поединке «Кашхатау» 
противостояла команда московской школы №2109. 
Основное время матча завершилось вничью 1:1, а в серии 
послематчевых пенальти, к сожалению, представители 
КБР уступили соперникам и стали обладателями сере-
бряных медалей.

Тренирует призеров Борис Лукьяев.
 

* * * 
В очередном туре Юношеской футбольной лиги 
(ЮФЛ) нальчикские спартаковцы уступили в обоих 
домашних матчах сверстникам из «Чайки».

Младшая команда (Юг-3) проиграла со счетом 0:3, а 
старшая (Юг-2) также уступила с разницей в три мяча – 
1:4. Гол в составе красно-белых забил Исмаил Жабоев. 
«Чайка» после этой победы досрочно стала чемпионом в 
группе Юг-2. Отметим, что за нее выступает экс-спарта-
ковец Марат Жигунов, который, кстати, забил один из 
голов в ворота своей бывшей команды.
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То, без чего невозможно 
прожитьКандидат филологических наук, доцент кафедры русского языка и 

общеобразовательных дисциплин для иностранных учащихся КБГУ Эмма Кокова 
относится к той категории преподавателей, которых очень любят студенты. Многие 
называют ее второй мамой, причем родные мамы не обижаются и не ревнуют, а тоже 
называют ее так в своих письмах, преисполненных благодарностью. 

И это заслуженно, поскольку для мно-
гих ребят, оказавшихся в чужой стране, 
вдали от семьи и дома, Кокова становится 
настоящей опорой, наставником и совет-
ником, мамой и другом. Но не подружкой, 
поскольку Эмма Ладиновна, оказывающая 
своим подопечным всестороннюю поддер-
жку, не допускает панибратства и не делает 
поблажек никому. Студенты Эммы Коковой 
действительно овладевают столь сложным 
для иностранцев русским языком, благо-
даря высоким стандартам, заданным ею, 
и огромной, непрекращающейся научно-
педагогической работе. 

Ее занятия, а в подготовку каждого из них 
преподаватель вкладывает всю душу, нео-
быкновенно увлекательны и интересны. Так 
же, как и ее работы, разнообразие которых 
поражает: «Учимся читать сказки», «Со-
поставительный анализ фразеологических 
единиц русского и английского языков в 
функционально-параметрическом отобра-
жении», «Тексты и задания для студентов-
иностранцев медицинского факультета по 
теме «Внутренние болезни», «Трудные случаи 
русской грамматики на материале глаголов 
движения» – это, наверное, сотая часть на-
писанных Коковой пособий.

Эмма Ладиновна выработала свою мето-
дику преподавания русского языка в фоне-
тическом разделе. Ее учащиеся запоминают 
русский алфавит уже на первом занятии (1,5 
часа)! Для студентов с Ближнего Востока она 
сопоставляет русскую и арабскую фонетику, 
выявляя сходство и различия в звуковом 
плане. Затем работает над звуками, которых 
нет в родном языке, тем самым способствуя 
ускорению запоминания букв и звуков русско-
го языка. На занятиях присутствует и язык-по-
средник, но в минимальном количестве. Если 
речь идет об объяснении грамматики русского 
языка, то используется сопоставительная ме-
тодика русского и английского языков. Такой 
метод, подчеркивает педагог, вдвое ускоряет 
понимание русской грамматики. 

Уроки Коковой не обходятся без шуток, за-
гадок, песен, стихов. Кстати, Эмма Ладиновна 
часто общается со студентами на их родном 
языке, ведь во время учебы в Московском 
педагогическом государственном универси-
тете ей посчастливилось попасть в вечернюю 
школу арабского языка при посольстве Сау-
довской Аравии. А спустя 5 лет, уже работая 
в РУДН, она была в Абу-Даби, где закрепила 
свои знания арабского языка, который, есте-
ственно, способствует сближению арабских 
студентов и преподавателя. 

Почти тридцать лет педагогической дея-
тельности, сотни студентов из Азии, Африки, 
Европы, Латинской Америки и любовь к сво-
ей профессии, которая является призванием и 
делом всей жизни, не только не уменьшивша-
яся, а напротив, увеличивающаяся с каждым 
годом. В чем секрет? Узнаем это из первых уст.

- Извечным является вопрос: «Кто я? 
Кем быть? Куда направить свою энергию? 
В чем мое призвание?» Эти вопросы рано 
или поздно ставят нас перед выбором. И 
нам обязательно придется ответить на них, 
сделать выбор, который и определит даль-
нейшую судьбу. Не всегда мы сразу находим 
ответы. Иногда путь к любимой профессии 
очень долог и тернист. Главное, верить в свой 
внутренний потенциал и в свое истинное 
призвание. Никогда не сомневаться в своих 
способностях и верить в себя.

Мне тоже пришлось ответить на все эти 
вопросы. Можете считать это нескромным, 
но я считаю, что являюсь педагогом по ро-
ждению, по призванию. Все мои действия 
приближали и вели меня к этому. Еще в дет-
ские годы представляла себя учителем. Мне 
очень нравилось писать мелом, проверять 

тетради, ставить оценки в воображаемый 
дневник. В школьные годы всегда была 
старостой, хорошим организатором, могла 
убедить одноклассников поучаствовать в 
различных мероприятиях, и к моему мне-
нию всегда прислушивались и ценили, что, 
конечно, было очень приятно. 

Когда я переступила порог Нальчикского 
педагогического училища в 1986 году, я сра-
зу поняла, что это мое место, и оно должно 
определить мое будущее. Окончив НПУ с 
отличием, я поступила в МПГУ им. В.И. Ле-
нина в Москве. 

Москва полностью перестроила меня. Мне 
посчастливилось поступить на факультет с 
необычным названием «Славянской и запад-
ноевропейской филологии» (СиЗЕФ). 

Я всегда хотела работать с детьми в началь-
ной школе, но этот факультет подразумевал 
работу с представителями иной возрастной 
категории, а именно выпускников школ, 
почти не отличавшихся от детей. Дело в том, 
что эта категория состояла из иностранцев, 
которые хотели учиться в России. Они были 
похожи на детей, с которыми я начинала 
обучение с азбуки русского языка. 

Моя специальность – русский язык для 
иностранных учащихся. Со дня окончания 
университета, а именно с 1996 года я за-
нимаюсь своей любимой работой: обучаю 
студентов русскому языку. И за этот срок я, 
как говорится, прошла огонь, воду и медные 
трубы. 

У меня были учащиеся со всех стран мира: 
каждый со своим характером, менталитетом, 
обычаями, привычками, но все они – студен-
ты университета. Были и взрослые препода-
ватели, которые приехали в Россию получить 
степень магистра, кандидата наук. Но все они 
учились как новички, как первоклашки. Мы 
аккуратно выводили каждую букву русского 
языка. Очень активно проходила студенче-
ская жизнь, участвовали во всех мероприя-
тиях университетской жизни. 

Конечно, быть учителем – это большая 
работа над своими сомнениями, это бесконеч-

ное самовоспитание, это огромное желание 
быть интересной своему классу. Можно быть 
начитанным и умным, но не иметь уважения 
своих учеников. Любовь и уважение учащих-
ся – это тяжелый ежедневный труд учителя.

Уроки, проведенные с ребятами, – это боль-
шая ответственность не только перед ними, 
но и перед собой. Это переживания от того, 
что кто-то не сделал домашнее задание, кто-
то не хочет учиться. Поэтому каждый урок 
уникален. Педагог постоянно находится в 
поиске новых форм и приемов, не только дает 
ученикам знания по предмету, но и учит свет-
лому и доброму, учит общаться и дружить. 

Нужно постараться привить ученикам 
любовь к своему предмету. Я считаю, что это 
один из главных принципов в моей работе. 
Если после уроков у них появится интерес к 
учебе, желание узнавать что-то новое, поя-
вится стремление к самосовершенствованию, 
значит, мой труд не напрасен!

Древняя мудрость гласит: «Учитель это 
тот, кто способен спуститься с высот своих 
знаний до незнания ученика и совершить 
вместе с ним восхождение». По моему 
мнению, чтобы учить и воспитывать детей, 
нужно стараться их понимать, уважать и 
любить. Для меня это истина, и я стараюсь 
соответствовать ей.

Конечно, на этом нелегком пути никто 
не застрахован от ошибок и переживаний. 
Очень хорошо, когда рядом есть надежный 
наставник и друг. Мне очень повезло, у меня 
сейчас много друзей, самой жизнерадостной 
подругой я считаю мою коллегу, препода-
вателя географии Татьяну Романову. Она 
великолепный человек, с которым нипочем 
любые преграды. Ее появление уже предве-

щает положительные эмоции. Спасибо за ее 
смех, живой настрой и оптимизм!

Не могу не упомянуть мою любимую 
кафедру во главе с очень интеллигентной 
образованной женщиной Людмилой Му-
хамедовной Абазовой. Моя замечательная 
кафедра дает мне силы и желание творить 
чудеса. Мы живем и работаем как одна семья. 
Наш девиз: «Один за всех и все за одного». 
Среди коллег у нас очень чуткое и добро-
желательное отношение, большое терпение. 
Каким бы ни был коллектив, а наставник 
всегда был, есть и будет. Таким наставником 

я считаю Почетного работника российского 
образования Елену Ивановну Горбулинскую. 
Она особенный человек, Учитель с большой 
буквы, с нее хочется брать пример.

И я хочу сказать: «Учителем не становятся, 
учителем рождаются!» Просто не каждому 
дано сразу отыскать свой путь. Я точно знаю, 
что мне еще многое нужно сделать, многому 
научиться, и я готова к этому. Готова покорять 
новые вершины вместе с ребятами, быть им 
надежным другом и опорой. Уверенность в 
том, что мой труд принесет пользу, делает 
меня самым счастливым человеком. 

Я уверена в том, что обществу нужны вы-
сокообразованные и ответственные люди. 
Учитель, как никто другой, имеет к этому не-
посредственное отношение. Я верю, что мои 
ученики добьются многого и я буду гордиться 
их достижениями. 

Когда я вижу результат, насколько вы-
росли мои ребята в учебе, мне хочется 
крикнуть всему миру, какая я счастливая. 
Когда ученик выражает свою благодарность 
за то, как долго и упорно он шел к этому 
результату, за то, что он понимает русскую 
речь окружающих, - эта высшая награда для 
педагога. И если у них повысится интерес к 
изучаемому материалу, возрастет желание к 
самостоятельной работе, появится возмож-
ность шире реализовать свои творческие 
возможности, то мой труд не напрасен! И, 
когда я в очередной раз задам себе вопрос: 
«Почему я стала учителем?», я буду точно 
знать ответ на него: «Это то, без чего мне 
невозможно прожить». Ведь учитель это 
уверенность, чуткость, искренность, трудо-
любие, естественность, любовь, мягкость. В 
другой сфере я себя не вижу!



М Ь К Т С И Л А И Ц Е П С
Г Ь Т Л Н А О Г Е О А П Т
Р В Т С Е Ы Л В Б Д О Н Я
А Е И С О Й И Ь И З А Р И
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Английский кроссворд

- Как еще можно назвать серьезность, солидность? (11)
- Как раньше называли женщин, которые помогали при 

родах? (8)
- Самая маленькая по площади и самая густонаселенная 

страна в Центральной Америке, название которой перево-
дится как Республика Спасителя (9)

- Как называют тех, кто оскорбляет что-либо священное? 
(10)

- Именем этого лауреата Нобелевской премии в области 
физиологии и медицины 1908 года названа одна из улиц в 
Нальчике (8)

- Каждый из тех, кто обладает значительными знаниями и 
умениями в какой-либо области (10)

- Раньше именно так называли проводников на железной 
дороге (9)

- Как называют добродетель, заключающуюся в уклонении 
от проявления гнева и ярости, в уступчивости, покорности 
и смиренности? (8)

- Большое усердие в какой-либо деятельности одним сло-
вом (6)

- Центральная часть скелета человека (11)
- Как в вузах называется объединение преподавателей 

учебных дисциплин, относящихся к одной отрасли науки? (7)
- Постепенное ухудшение, снижение качества, переход к 

состоянию упадка одним словом (10)
- Как еще называют глютен – белковое вещество, присут-

ствующее в пшеничной муке? (10)
- Как называется тот, кто отправил письмо или посылку по 

адресу получателя? (8)
- Сохраненная в сознании информация о воспринятом 

одним словом (6)
- Ящик для мусора, устанавливаемый на улицах (4)
- В этом американском штате располагается команда, в 

которой теперь выступает аргентинец Лионель Месси (7)
- «Золотой …» – так называется одна из самых главных 

церемоний музыкальных наград России, которая проводится 
ежегодно с 1996 года (9)

- Этот вид крупных попугаев отличается мощным клювом 
и хохолком на голове (6)

- Тонкий как … – говорят о худом человеке (9)
- Общее название для представителей командного состава 

в армии или другой силовой структуре (6)
- Как называется кавказское блюдо, которое готовят из 

большого количества слоев теста с сыром? (4).

Из оставшихся букв составьте пароль –
русскую пословицу.

ОВЕН (21 марта – 19 апреля)
У Овнов настает неординарная неделя, которая потребует 

решительных действий и в то же время осмотрительности. 
Из-за возможных неудач в первой половине недели, веро-
ятно, придется отложить некоторые вопросы до лучших 
времен. Успех на деловом поприще может быть только 
кажущимся. Возросшая активность во второй половине 
недели будет направлена на ваш профессиональный рост 
или общественное благо.

ТЕЛЕЦ (20 апреля – 20 мая)
У Тельцов неделя будет благополучной и принесет много 

хорошего. Вас ждет успех и удача во всех начинаниях. Не 
исключено, что вы получите интересное предложение по 
работе. Вскоре в вашем доме появятся новые люди, возмож-
но пополнение семейства. Одиноким Тельцам нужно быть 
внимательнее к окружающим людям, возможно, среди них 
есть человек, предназначенный вам судьбой.

БЛИЗНЕЦЫ (21 мая – 21 июня)
Отбросьте любого рода риск и авантюрные приключения, 

сейчас крайне не рекомендуется добиваться расположения 
лиц противоположного пола или выделяться из окружения. 
Широкий круг общения может иметь негативные последст-
вия, сократите контакты до минимума. Вероятны проблемы, 
которые потребуют пересмотра ваших жизненных принци-
пов. Не исключены неожиданные проблемы в личной жизни.

РАК (22 июня – 22 июля)
Вскоре Ракам поступит предложение по работе, но звезды 

советуют от него пока отказаться. Вы физически можете не 
справиться с поставленными задачами, даже если подойдете 
к этому с полной ответственностью. В итоге может оказаться, 
что вы впустую потратили время. Отнеситесь к этому спокой-
но и уделите больше времени своему дому.

ЛЕВ (23 июля – 22 августа)
Львы, никакого покоя! Душа требует бунтарства и игриво-

сти. Никаких скучных домашних посиделок – вперед и только 
вперед, навстречу новым приключениям. Стоит выйти из 
зоны комфорта и совершать сумасшедшие поступки, ощущая 
полную свободу. Совершите небольшую, но продуктивную 
поездку. Она сильно улучшит ваше настроение.

ДЕВА (23 августа – 22 сентября)
У Дев наступил период, когда надо проявить все свои орга-

низаторские способности. Харизма, улыбка и профессиональ-
ное мышление – сейчас все это будет попадать прямо в цель. 
Обязательно следите за здоровьем своих родных. Возможно, 
им необходима ваша помощь. Не ждите удачи, она сама по 
себе не приходит. Просто берите и действуйте.

ВЕСЫ (23 сентября – 23 октября)
У Весов прилив энергии и творчества, сейчас можно делать, 

что хочется. Общение с интересными людьми, решение при-
ятных вопросов вам обеспечены. Прекрасное время, чтобы 
сходить на свидание или завести романтические отношения. 
Сходите в кино, кафе или на выставку, ловите на себе вни-
мание противоположного пола и наслаждайтесь ситуацией.

СКОРПИОН (24 октября – 22 ноября)
У Скорпионов будет отличная неделя для оформления 

деловых контрактов. Навестите родных, вы уделяете им 
незаслуженно мало внимания. В личной жизни тоже могут 
возникнуть недомолвки, которые скоро пройдут, но над 
ними надо хорошенько подумать. Возможно, ваш избранник 
не совсем тот, кто вам нужен. Не идите на поводу у чувств.

СТРЕЛЕЦ (23 ноября – 21 декабря)
Неделя у Стрельцов благоприятна для серьезных дел. Если 

вы что-то долго не могли осуществить, то сейчас – самое 
время. Переговоры, заключение договоров, разговоры с 
чиновниками – сейчас все будет идти как по маслу. Но стоит 
следить за своими словами, иначе все может разрушиться в 
один миг. Если что-то пойдет не так, имейте холодный рас-
судок, не реагируйте слишком остро.

КОЗЕРОГ (22 декабря – 20 января)
Козерогам могут позволить себе не быть слишком актив-

ными, полениться. Вы это заслужили! Отдайте себя отдыху, 
прогулкам, чтению, медитации. Сейчас возможно завести 
легкий роман, а может, и найти любовь всей своей жизни – 
кто знает! Но только не будьте занудой, чтобы не напугать 
никого своей заумностью.

ВОДОЛЕЙ (21 января – 18 февраля)
Время, когда Водолеям нужно привести себя в порядок, 

заняться своим внешним видом и стилем. Сейчас очень важ-
ный период в смысле продвижения в работе. Настойчивость 
и профессионализм будут вашими верными спутниками. 
Присмотритесь к своим коллегам. Возможно, кто-то хочет 
вас оговорить. Не нужно ругаться и опускаться до его уровня.

РЫБЫ (19 февраля – 20 марта)
У Рыб отличный период расширения своих границ. Сейчас 

вам все позволено. Активный отдых, раскрытие творческих 
потенциалов и самовыражения скажутся благоприятно на 
всех сферах жизни. Сейчас вам все по плечу, поэтому смело 
беритесь за любое дело или сложный вопрос. Покажите, на 
что вы способны.
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Ответы на ключворд в №39

ДАТЫ НЕДЕЛИ
«От улыбки станет всем светлей» – не зря пел герой 
одного известного мультфильма. Улыбающиеся люди 
располагают к себе окружающих, легче решают 
жизненные задачи, да и в целом здоровее. С 1999 года 
в мире даже начали отмечать День улыбки: каждую 
первую пятницу октября. В этом году Всемирный день 
улыбки отмечают 6 октября. 
«Сделай доброе дело! Помоги появиться хотя бы одной 
улыбке!» – таков девиз этого необычного и очень доброго 
праздника. А появился такой праздник благодаря 
художнику Харви Боллу. Наверное, не многим знакомо 
это имя, но абсолютно все знают, что такое «желтый 
смайлик». Какая связь? Да просто этот символ – желтую 
улыбающуюся рожицу – придумал этот самый художник, 
и он же учредил впоследствии День улыбки. 

Именно по инициативе Болла в 1999 впервые был отпразд-
нован Всемирный день улыбки, себя же автор замечательного 
праздника видел в качестве международного посла счастья. Не-
сложно догадаться, что праздновать этот день можно как угодно, 
главное, быть в хорошем настроении и, конечно же, улыбаться. 

Предлагаем вспомнить, почему улыбаться полезно для ор-
ганизма. Это действие приносит большую пользу нашему телу 
с раннего детства. Как правило, дети начинают осмысленно 
смеяться уже на четвертом месяце своей жизни. Профессор 
когнитивной психологии Джанет Гибсон считает, что в это время 
смех помогает детям развивать мышцы верхней части тела. А все 
потому, что смех – это не просто особый тип дыхания. При смехе 
у человека работают многие лицевые мышцы, а также плечи и 
другие части тела. Что касается взрослых, то они благодаря смеху 
в какой-то мере поддерживают свое тело в тонусе. Но больше 
всего пользы мы получаем в плане эмоций. Во время смеха у чело-
века активируются три области головного мозга. Во-первых, это 
моторная кора, которая отвечает за движения тела. Во-вторых, 
это лобная доля, которая в том числе помогает понять смысл 
шуток и контекст происходящих ситуаций. В-третьих, это лим-
бическая система, которая отвечает за эмоции. Активная работа 
всех этих отделов помогает образовываться новым нейронным 
связям, а значит, делает человека умнее. Ученые выяснили, что 
смех помогает контролировать уровень «гормона счастья» се-
ротонина, прямо как антидепрессанты. А значит, смех помогает 
справиться со стрессом, который часто становится причиной 
возникновения серьезных заболеваний.

Также ученые уверены, что смех помогает человеку соци-
ализироваться. Например, когда в группе людей возникает 
смех, они становятся ближе друг к другу. Этим пользуются 
некоторые публичные люди — они рассказывают шутку, а 
слушатели смеются и начинают относиться к ним лучше.

Улыбка объединяет людей, и поэтому «День улыбки» удос-
тоился статуса международного праздника.

* * *
Если вы наняли людей для каких-либо работ, не надо 

изображать из себя эксперта и стоять у них над душой. 
Не нужно контролировать их каждый шаг. Уважайте свое 
время, займитесь делами. Например, пересчитайте патроны 
или почистите охотничье ружье, пока вам собирают мебель. 
Говорят, что непринужденная обстановка приносит лучший 
результат.

* * *
Жена мужу, наблюдая, как он ищет свои вещи в шкафу: 
- Вот что ты будешь делать когда меня не будет, ты же 

ничего найти не можешь. 
- А я просто прятать ничего не буду. 

* * *
Мальчик спрашивает: 
- Тетя Валя, а вы где живете? 

- Под Москвой. 
- В метро? 

* * *
Когда жена мне сказала, что купила туфли бежевые, с 

бантиком и на шпильке, мне даже в голову не пришло, что 
это три пары! 

* * *
На экзамене: 
- Вы вообще посещали мои лекции? Что-то я не помню 

ваше лицо... 
-  Я постоянно конспектировал каждое Ваше слово, не 

поднимая головы, профессор.

* * *
Хочу напомнить веганам: из рая нас выгнали из-за яблока, 

а не из-за вкусных жареных куриц. 

Улыбнись!
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Дорога здоровья
1 октября в Нальчике состоялся марафон «10000 шагов 
к здоровому сердцу». Около 500 человек прошли маршрут 
общей протяженностью 8 км в курортной зоне города.

К 10:00 у цветочных часов на входе в Атажукинский сад 
уже собрался основной состав: самые бодрые, активные и 
пунктуальные граждане всех возрастов с нетерпением ждут 
команды «Старт!», чтобы прибавить еще 10000 шагов в свою 
копилку здоровья. А пока идет подготовка к старту, можно 
измерить артериальное давление и другие показатели работы 
сердечной мышцы: в рамках акции кардиологи предлагают 
пройти экспресс-обследование. Перед марафоном это никогда 
не повредит!

На марафон пришли не только любители здорового образа 
жизни, но и «профессионалы ЗОЖ»: медики – сотрудники 
поликлиник и больниц, студенты медицинских учебных 
заведений. 

Мероприятие было организовано министерством здра-
воохранения КБР при содействии ГБУЗ «Кардиологический 
центр МЗ КБР», членов общественной организации «Лига 
здоровья нации», выступившей инициатором акции, местной 
администрации города Нальчика, при участии министерства 
спорта республики, медицинской академии КБГУ, а также 
филиала ООО «Капитал МС». Акция была приурочена ко 
Всемирному дню сердца, который отмечается 29 сентября, а 
также Всероссийскому дню ходьбы. 

Около 500 человек выразили желание и готовность пройти 
10000 шагов навстречу своему здоровью. Тем более что ходь-
ба – это самый простой, доступный и эффективный способ 

профилактики сердечно-сосудистых заболеваний и поддер-
жания общего тонуса организма. Министр здравоохранения 
КБР Рустам Калибатов в этот день личным примером проде-
монстрировал важность активного образа жизни, возглавив 
колонну марафонцев. 

Скоро старт. Впереди – 8 км пути, 12 точек с отметками о 
пройденном пути, и все это – в прекрасной парковой зоне 
города, где ежедневно совершают пробежки и прогулки 
граждане, ответственно относящиеся к своему здоровью. А 
перед стартом – несколько напутственных слов от органи-
заторов акции. 

Заместитель декана медицинского факультета КБГУ Зарета 
Камбачокова открыла мероприятие, приглашая всех принять 
участие в марафоне. 

Организаторы напомнили, что на маршруте можно прове-
рить свое здоровье на устроенных кардиодиспансером пун-
ктах, а волонтеры-медики, студенты медицинской академии 
на протяжении всего пути будут сопровождать марафонцев, 
раздавать всем желающим буклеты о здоровом образе жизни 
и угощать водой.

Но перед началом похода конечно же необходима разминка. 
Ее для всех собравшихся провела фитнес-тренер от кардио-
логического диспансера Карина Урусова. 

Затем Рустам Калибатов поблагодарил собравшихся за то, 
что они с раннего утра готовы влиться в ряды активных и 
неравнодушных: «Большинство из вас регулярно приходят 
в парк, особенно по выходным. Мы, представители системы 
здравоохранения, всегда напоминаем, как важна профилактика: 
первичная – здоровый образ жизни, регулярная физическая ак-
тивность, рациональное питание, и вторичная – своевременное 
выявление факторов риска, диспансеризация. Сегодня будут и 
первичная, и вторичная: по маршруту развернуты павильоны, 
где можно пройти обследования. Приглашаем также пройти 
диспансеризацию!»

С этими словами был дан старт, и колонна отправилась 
в путь. Здесь не было соперников, и никто не рвался стать 
первым: все – победители, ведь главный приз – здоровье и 
хорошее настроение – уже с собой у каждого.

Подавляющее большинство участников акции – это, конеч-
но, медики. Кому как не им быть первым примером здорового 
образа жизни? Вот большая группа сотрудников городской 
поликлиники №3. «Мы пришли с удовольствием, ведь мы и 
так каждый выходной ходим в парк, чтобы подвигаться, по-
дышать свежим воздухом, - рассказывают медсестры Зарема 
и Альбина. – Пока от нашей поликлиники пришли 20 человек, 
наверняка будет еще больше».

Их коллеги из Республиканского детского реабилитационно-
го центра пришли вместе с семьями. «Мы должны заботиться и 
о своем собственном здоровье, - говорит Александр Водонаев, 
педагог-психолог центра, руководитель школы приемных роди-
телей. – Совместим приятное с полезным: и здоровье поправим, 
и с семьями прогуляемся. А об этой акции обязательно потом 
расскажем у нас. Такие вещи надо пропагандировать».

Кто-то приходил всей семьей, а кто-то разбивался на два 
«фронта»: например, у врача анестезиолога-реаниматолога 
горбольницы №1 Залины Ульбашевой супруг и старший ре-
бенок – на стадионе. А сама она с малышом – здесь: «Выходной 
у нас – день для спорта!»

В акции участвовали не только взрослые, но и дети: ученики 
нальчикской школы №6 пришли большой компанией. Шутка 
ли – целые параллели восьмых и девятых классов! «Мы здесь 
в первый раз. Пока все нравится!» Некоторые ребята вошли в 

азарт и решили превратить поход в пробежку. Дело молодое!
А вот группа уже зрелых любителей спорта не торопится, и 

двигаются они со знанием дела. Это члены валеологического 
клуба «Анна». Они давно занимаются «северной ходьбой»: 
вот и палки для ходьбы, прочая экипировка. На марафон они 
пришли одними из первых – не первый год участвуют: «Это 
городское мероприятие, его мы никак не могли пропустить. 
Правда, в этом году – в узком составе, потому что наша де-
легация сейчас находится в Москве на форуме «Серебряных 
волонтеров», защищает честь республики. Ну а мы здесь! 
Заряжаемся позитивом, здоровьем и хорошим настроением!»

Помимо проверки работы сердечной мышцы на пунктах 
маршрута марафона участники похода также могли проверить 
свое здоровье и более масштабно: в этот день как раз завер-
шалась акция «Проверь свое здоровье в парке», которая про-
ходила в республике несколько недель. Об итогах этой акции 
рассказал заведующий отделом «ЦОЗМАИТ» МЗ КБР врач-
нарколог Анзор Лобжанидзе: «Заканчивается наша чудесная 
акция, организованная по инициативе Минздрава КБР. Люди 
могли пройти первый этап диспансеризации: антропометрию, 
УЗИ органов, флюорографию, маммографию и многое другое 
в пунктах, расположенных прямо в парке, на свежем воздухе. 
За это время только в Нальчике первый этап диспансеризации 
прошли более 1200 человек, причем замечу, не сидя в очередях 
в душных поликлиниках, а совмещая приятное с полезным. 
Скорее всего, эта акция будет проводиться ежегодно, по-
стараемся составить календарь и сообщить об этом нашим 
гражданам заранее, чтобы и в следующем году они могли вот 
так же в комфортных условиях пройти диспансеризацию и 
проконтролировать свое здоровье».

Завершилась акция, завершился марафон, но на этом не 
заканчивается забота о здоровье. Через неделю – новые 
выходные, и на парковых аллеях мы обязательно увидим 
наших сегодняшних героев, бодро шагающих к счастливому 
долголетию. 

Алена Докшокова.


